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Союз научных и инженерных обществ Российский союз промышленников и предпринимателей Инженерная академия Цена по подписке — 7 руб. В розницу — свободная

В ожидании снижения цен
Производство транспортных средств и оборудования в РФ вы#

росло в январе#июле 2012 года на 21,4% по сравнению с показа#
телем за аналогичный период прошлого года, — сообщило Минэ#
кономразвития.

Производство легковых автомобилей в январе#июле 2012 го#
да по отношению к соответствующему периоду 2011 года увели#
чилось на 17,5%. По данным министерства, это превышение
связано с ростом платежеспособного спроса со стороны физи#
ческих и юридических лиц, а также развитием механизмов кре#
дитования.

Производство грузовых автомобилей за 7 месяцев 2012 года
увеличилось на 2,2% к уровню января#июля 2011 года, что связа#
но, в том числе, с развитием механизмов реализации данной тех#
ники, в частности, лизинга и кредитования.

Минэкономразвития отмечает, что динамики роста объемов
производства грузовых автомобилей в течение 2012 года связа#
на с ожиданиями снижения стоимости импортной автомобильной
техники в связи со вступлением России в ВТО.

Электричество 
из биогаза

В Мордовии началось строи#
тельство крупнейшей в России
биогазовой электростанции.
Как сообщили в корпорации
"Биогазэнергострой", мощ#
ность станции составит 4,4
МВт. На сегодняшний день это
самый крупный проект в сфере
биоэнергетики в нашей стра#
не. В качестве сырья станция
будет использовать отходы
жизнедеятельности крупного
рогатого скота и свекольный
жом.

Главной особенностью про#
екта является тот факт, что
большую часть вырабатывае#
мой энергии станция будет вы#
давать в сеть по тарифам, ут#
вержденным Региональной
энергетической комиссией.
Планируется, что 4 МВт элект#
роэнергии, вырабатываемой
на станции, пойдут в сеть, а ос#
тальные 400 КВт будут направ#
ляться на энергоснабжение
фермерских хозяйств и на соб#
ственные нужды.

России пока незачем торопиться наращивать
добычу углеводородов в Арктике — 
она и так лидирует в этой области. Гораздо
перспективнее вкладываться в разведку
месторождений и совершенствование технологий, —
считает заведующий лабораторией 
Института проблем нефти и газа 
имени Губкина, член�корреспондент РАН 
Василий Богоявленский.

«П
о нашим подсчетам, Россия
добывает в Арктике около
18 млн тонн нефти. Добыча

газа — 57 млрд кубометров. Это
— примерно 9% всего российско�
го газа. В добыче углеводородов
на арктическом шельфе Россия
лидирует с 2005 года. Мы добыва�
ем на арктическом шельфе боль�
ше, чем все другие страны вместе
взятые", — продолжил ученый.

"К сожалению, наши техноло�
гии извлечения запасов" из зале�
жей значительно отстают от за�
падных", — отметил эксперт. На�
пример, извлечение нефти из ме�
сторождений на Западе достига�
ет нормы в 65�69% от всех содер�
жащихся там ресурсов. В России
же из скважин добывается лишь
30�32% нефти.

Это — одна из причин, по ко�
торой, например, в Норвегии, на�
шей соседке по Арктике, рента�
бельными считаются месторож�
дения, значительно меньшие,
чем те, к которым привыкли мы.
"Уже при запасах в 10�15 млн
тонн их вводят в эксплуатацию,
— отметил ученый. — Это — во
многие десятки раз меньше, чем
Штокмановское месторожде�
ние".

Больше всего таких рента�
бельных месторождений откры�
то на канадском шельфе — 42, на
Аляске их — 22, в России — 23, в
Норвегии же — 10, — продолжил
В.Богоявленский.

Г
енеральный конструктор
предприятия Николай Сева�
стьянов рассказал о конкрет�

ных планах по строительству
завода. При этом он отметил,
что земля под проект сейчас
выделена в Переславле, но бы�
ло бы удобнее открыть произ�
водство в Щелково, где уже
есть телекоммуникационный
центр компании и специалис�
ты. Планируется, что завод бу�
дет выпускать шесть спутни�
ков в год, что позволит усилить
российскую орбитальную
группировку.

С.Шойгу тут же распоря�
дился выделить землю в Щел�
ково, предварительно выведя
ее из категории земель сель�
хозназначения. И до 15 декаб�
ря подготовить планы подклю�
чения завода к энергетическим
мощностям и коммунальным
службам.

"Нам бы хотелось, чтобы
предприятие не просто тут раз�
мещалось, но и работало в
очень комфортных условиях.
До 15 декабря эти вопросы
должны быть решены", — под�
черкнул губернатор.

Если подойти к вопросу с этой
стороны, то оказывается, что Рос�
сия обладает самыми большими
запасами углеводородов, нежели
другие арктические страны, под�
черкнул эксперт. Запасами в науке
называются те ресурсы, наличие

Он также отметил, что для
сотрудников предприятия дол�
жен быть построен поселок со
всей инфраструктурой, в том
числе — с детскими садами и
школой.

С.Шойгу не исключил, что
компания "Газпром�космичес�
кие системы" займется создани�
ем лесного кадастра Подмоско�

С добычей в Арктике не стоит торопиться

В подмосковном Щелково будет построен 
завод по производству космических спутников, —
сообщил на совещании с представителями 
ОАО "Газпром�космические системы" 
губернатор Московской области 
Сергей Шойгу.

Создают производство космических спутников

Оборонный потенциал крупнейших рек

Завершившийся 22 августа беспрецедентный в истории
Всемирной торговой организации (ВТО) переговорный
марафон о присоединении к ней России является
знаменательным событием не только в контексте
российских экономических реалий, но и в исторической
перспективе, — такое мнение высказали ведущие
эксперты Центра международной торговли (ЦМТ) 
и созданного на его базе Международного делового
центра (МДЦ) "Россия в ВТО".

ВТО открывает новые возможности

которых в земной коре под�
тверждено документально. "По
нефти 43% запасов — на россий�
ском шельфе, — подчеркнул он.
— По газу — вообще 91,3%!"

В то же время российский
шельф недоизучен, отметил
В.Богоявленский. Необходимо
наращивать геологоразведку, в
особенности — сейсморазвед�
ку. Сейчас наши научно�иссле�
довательские суда в разы боль�
ше работают на иностранцев,
чем на отечественного заказ�
чика. Между тем, можно с уве�
ренностью предположить, что
с увеличением изученности
арктического шельфа россий�
ские запасы также будут ста�
новиться больше, констатиро�
вал ученый.

вья. "Необходим постоянный и
оперативный контроль за объ�
ектами нашей области, — за�
явил он, обращаясь к специали�
стам предприятия. — Если вы
можете чисто юридически сде�
лать кадастрирование всех зе�
мель, то мы готовы заказать это
у вас. Если вы подтверждаете,
что за полгода можете сделать
эту работу, то нас это более чем
устраивает", — подчеркнул гла�
ва региона, заметив, что пока
"то, что предлагается, займет
годы".

Московская область

«В
опрос этот проработан, и
в ближайшее время мы
передаем лососевые ры�

боразводные заводы на Саха�
лине в аренду частному капи�
талу", — продолжил А.Край�
ний. По его словам, передача
заводов в долгосрочную арен�
ду в частные руки осуществля�
ется "при жестких условиях".
Предприниматели будут вы�

пускать в водоемы малька ло�
сося при нашем безусловном
контроле. Но деньги за выпу�
щенную молодь получать не
будут. Вместо этого они смо�
гут забирать промысловый
возврат лосося", — пояснил
глава Росрыболовства.

По данным А.Крайнего, в
итоге порядка 250 млн рублей
государственных средств, вы�

деляемых на воспроизводство
лососевых на Сахалине, будут
перенаправлены в другие реги�
оны России, где имеются осет�
ровые заводы. В числе таких
регионов он назвал Астрахан�
скую область.

По официальным данным
Минсельхоза РФ, на сегодняш�
ний день Сахалинская область
является лидером по искусст�
венному воспроизводству ти�
хоокеанского лосося. На долю
38 лососевых рыбоводных за�
водов этого региона приходит�
ся 85% обшероссийского выпу�
ска молоди или около 800 млн
мальков.

КАЛИНИНГРАД В.Нуякшев

Рыборазводные заводы — в частные руки
Федеральное агентство по рыболовству
(Росрыболовство) уже в ближайшее время
передаст государственные лососевые
рыборазводные заводы в Сахалинской области 
в долгосрочную аренду частному бизнесу. 
Об этом в Калининграде сообщил руководитель
Росрыболовства Андрей Крайний.

ОАО
"Адмиралтейские
верфи" 
и ОАО "СОГАЗ" 
по итогам
проведенного
конкурса заключили
договор страхования
строительства серии 
из шести подводных
лодок проекта 
636 на сумму 
почти 2 млрд 
долларов.

П
о условиям договора СОГАЗ
обеспечит страховой защи�
той серию подводных лодок

проекта 636 на всех стадиях
исполнения судостроительно�

го контракта — плоть до пере�
дачи их заказчику. Страховым
покрытием обеспечены и рис�
ки верфи, связанные с гибе�
лью и повреждением данных
подводных лодок, включая от�
ветственность страхователя за
вред, причиненный третьим
лицам.

Договор будет действовать
до сентября 2016 года. И покро�
ет все этапы строительства,
спуск на воду, проведение
швартовных, заводских ходо�
вых и государственных испыта�
ний. А также проведение кора�
бельной практики и прием�пе�
редачу заказчику.

ОАО "Адмиралтейские вер�
фи" — базовое предприятие су�
достроительной отрасли, центр
неатомного подводного кораб�

лестроения России. Предприя�
тие входит в состав ОАО "Объе�
диненная судостроительная
корпорация".

В настоящее время мощнос�
ти предприятия полностью за�
гружены — на верфи успешно
реализуется ряд контрактов для
отечественных и зарубежных
заказчиков. В строительстве на�
ходится две серии из шести под�
водных лодок: проект 636.1 —
для иностранных ВМС и проект
636.3 — для ВМФ России. В на�
стоящее время предприятие
проводит ходовые испытания
научно�экспедиционного судна
"Академик Трёшников", строя�
щегося для Российской Антарк�
тической экспедиции. В пост�
ройке также находится спаса�
тельное судно "Игорь Белоусов"

со спасательным глубоковод�
ным аппаратом "Бестер�1" на
борту.

Страховая группа "СОГАЗ"
основана в 1993 году и является
на сегодняшний день одним из
крупнейших в России универ�
сальных страховщиков. В со�
став группы входят ОАО "СО�
ГАЗ" (универсальная страховая
компания), ООО СК "СОГАЗ�
Жизнь", ОАО СК "СОГАЗ�
Мед", ООО СК "СОГАЗ�Агро",
SOVAG (страховая компания в
Германии), SOGAZ a.d.o. Novi
Sad (страховая компания в Сер�
бии), ООО "Газпроммедсер�
вис", ООО "ММЦ "СОГАЗ"
(международный медицинский
центр) и ЗАО "Лидер".

П
о его словам, "в настоящее вре�
мя после ряда сокращений в
структуре академии насчиты�

вается 430 научных организа�
ций". "Работу по сокращению
или увеличению числа таких ор�
ганизаций РАН намерена вести и
в дальнейшем, сокращая их коли�
чество по оценкам эффективнос�
ти их работы или увеличивать по
мере появления новых перспек�
тивных направлений научных ис�
следований".

Академик признал, что
"структура управления РАН мо�
жет быть и громоздка, и не эф�
фективна. Но это наши пробле�
мы, и мы с ними постоянно рабо�
таем". "Мы хотим быть полезны
нашей стране и сделаем для этого
все возможное", — добавил он.

Ученый отметил, что "в прези�
диум РАН поступают много пред�
ложений по реформированию
академии. Однако большинство
из них сводятся к тому, чтобы ли�
шить РАН финансирования и
земли".

"Мы с этим согласиться не мо�
жем, так как мы — государствен�
ная академия. У нас нет собствен�
ности или наша собственность
вся государственная", — отметил
ученый.

"Все в РАН хотят, чтобы "на�
ше высшее образование сделало
рывок и стало заметным на миро�
вом пространстве, — продолжил
В.Козлов. — Но пока, после 5 лет
с момента создания националь�
ных университетов, этого не про�
изошло".

Говоря о составе академии, он
согласился, что "проблемы омоло�
жения РАН есть. Но есть и ресурс�
ные ограничения". "Омолодить
РАН можно, и это делается", —
сказал В.Козлов. Он сообщил, что
"такая тенденция уже прослежива�
ется — например, в этом году в со�
став академии выбран ученый в
возрасте 35 лет".

Академик сообщил также, что,
возможно, по примеру академий
западных стран и Китая, "будет
введен пенсионный ценз, когда по�
сле достижения этого возраста

Российская академия наук (РАН) ведет работу 
по реформированию и совершенствованию
управления. И будет вести ее в дальнейшем, —
сообщил вице�президент РАН, академик 
Валерий Козлов.

Академики в ответ вежливо огрызаются
академик переходит в состав по�
четных членов академии и прини�
мает участие в ее работе в качест�
ве эксперта или советника". "В
следующем году должны пройти
очередные выборы президиума
РАН. И этот вопрос будет учиты�
ваться", — отметил ученый.

Говоря о привлечении моло�
дых ученых в науку, В.Козлов от�
метил, что "в научных организа�
циях РАН поднялись зарплаты. В
результате увеличения финанси�
рования мы можем улучшить по�
ложение молодых ученых и осна�
щение лабораторий современ�
ным оборудованием, которое
производится не только в запад�
ных странах, но и у нас в Рос�
сии". "Наметилась тенденция
возвращения в Россию молодых
ученых, которые когда�то уехали
на работу в страны Запада", —
сообщил он.

Облачные технологии
как средство экономии
Российский рынок облачных технологий
находится на стадии бурного роста 
и через 3�5 лет достигнет 1 млрд долларов, — 
к такому выводу пришли участники 
прошедшего в Нижнем Новгороде
международного форума "Clouds�NN 2012".

МЕТАЛЛУРГИЯ

НА ПУТИ СТАБИЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Информация со спутника
Центр управления полета#

ми (ЦУП) в столице Белорус#
сии начал получать информа#
цию с белорусского спутника
дистанционного зондирова#
ния Земли.

"Все подсистемы спутника
работают в штатном режиме,
раскрылись солнечные бата#
реи, получена первая теле#
метрическая информация", —
сообщил главный ученый сек#
ретарь Национальной акаде#
мии наук (НАН) Сергей Кили#
нин.

"Все пока идет в штатном
режиме, по плану. Мы рады,
что Белоруссия запустила
собственный спутник. И, как
мы говорим, вступает в клуб
космических держав", — от#
метил, академик НАН, ректор
Белгосуниверситета (БГУ)
Сергей Абламейко.
МИНСК                       Л.Ключникова

Будем
летать!
Для

возрождения

воздушных

перевозок

ЧЧииттааййттее  ннаа  22��йй  ссттрр..

Локомотив —
строительство

Строительная отрасль в Челя�
бинской области стала локомо�
тивом развития экономики, —
подчеркнул губернатор Михаил
Юревич.

"Ситуация в этой отрасли скла�
дывается довольно благополучно,
— отметил он. — Несмотря на стаг�
нацию в металлургическом секто�
ре, именно благодаря успешной
работе строителей южноураль�
ская экономика развивается.

В текущем году застройщикам
Челябинской области предостав�
лено около 2 тысяч земельных
участков для жилищного строи�
тельства. При этом дефицит тер�
риторий в крупных городах вос�
полняется благодаря тесной рабо�
те с Фондом развития жилищного
строительства. В оборот вовлече�
но 1,7 тысяч гектаров земли под
строительство более 1 млн. квад�
ратных метров жилья. Дополни�
тельно 500 тысяч квадратных мет�
ров будет построено в экологиче�
ски чистом районе у Челябинского
госуниверситета. Реализация это�
го проекта комплексной застрой�
ки "Академ�Сити" уже началась.

ЧЕЛЯБИНСК Е.Ткаченко

Добиться стабильного развития черной
металлургии, которая является одной

из основ отечественной экономики, —
такую задачу на совещании по развитию
этой отрасли поставил президент России

Владимир Путин.

По его словам, "демонстрирует неплохие успехи". "Металлурги$
ческий комплекс остается одним из краеугольных камней в основе
российской экономики, в него входят более 1300 предприятий, на ко$
торых работают тысячи рабочих. Причем, как правило, это — высоко$
квалифицированные специалисты", — отметил президент.

Однако, по его мнению, несмотря на "хорошие результаты, оста$
навливаться на достигнутом нельзя". В.Путин признал, что "ситуа$
ция на мировом рынке металлопродукции сейчас достаточно вола$
тильна". "После резкого спада 2008 — 2009 годов спрос на металл
восстановился, но остается неустойчивым. Цены на многие виды
продукции далеки от предкризисного уровня", — отметил он.

Президент напомнил, что государство во время глобального
кризиса поддержало металлургов, в том числе — за счет предостав$
ления госгарантий предприятиям. "Сегодня наша цель и задача —
добиться стабильного развития отрасли", — подчеркнул он.

По мнению В.Путина, продукция металлургов "должна быть вос$
требована на внутреннем рынке". Поэтому он призвал производи$
телей и потребителей "выстраивать долгосрочные партнерские от$
ношения, заключать контракты с понятным ценообразованием".
"Такая предсказуемость позволит предприятиям строить действи$
тельно долгосрочную стратегию развития производств, вкладывать
больше средств в их техническое и технологическое перевооруже$
ние", — считает глава государства.

"Важной приметой последних лет стала растущая инвестицион$
ная активность отрасли", — продолжал В.Путин. Он сообщил, что за
последние 10 лет в модернизацию и техническое перевооружение
производств было вложено более триллиона рублей.

"Сомневаюсь, что где$то в соседних странах, где развита метал$
лургия, наблюдается такой инвестиционный бум", — продолжил
президент. И подчеркнул, что благодаря инвестициям износ основ$
ных фондов сократился с 53% в 2002 году до 40% в 2011$м. "13% —
это очень серьезный результат", — считает глава государства.

Он уточнил, что благодаря инвестиционным проектам обеспечи$
вается спрос в отраслях$потребителях — в автомобильной промы$
шленности, топливно$энергетическом комплексе, судо$ и авиаст$
роении, строительстве. "За последние 5 лет только в производство
штрипса (стальной ленты) и труб большого диаметра инвестирова$
но порядка 190 млрд рублей. В проекты по улучшению качества ли$
стового проката — около 76 млрд рублей, 61 млрд рублей вложен в
улучшение качества железнодорожных колес и бандажей, создание
производства длинномерных рельсов, около 88 млрд рублей — в
обеспечение спроса стройиндустрии в необходимом для строи$
тельства прокате", — привел примеры В.Путин.

"Наша черная металлургия должна обрести качественно новый
облик, надо активнее внедрять передовые технологии, в том числе
— энерго$ и ресурсосберегающие, выпускать продукцию глубокой
переработки", — поставил задачу глава государства.

По его словам, также необходимо "модернизировать предприя$
тия в соответствие с экологическими стандартами, избавляться от
грязных производств". В.Путин припомнил, как впервые посещал
Магнитогорск зимой и тогда увидел черный снег. Он поинтересо$
вался у главы Магнитогорского металлургического комбината Вик$
тора Рашникова, каковы были и каковы сейчас вредные выбросы.
Тот сообщил, что самые большие выбросы были в 1985$1989 годах
— 980 тыс. тонн. Сегодня они сократились в 5 раз.

Минпромторг России намерен актуализировать в будущем году
стратегию развития металлургической промышленности России на
период до 2020 года, — сообщил на совещании министр промыш$
ленности и торговли Денис Мантуров. "Мы не собираемся почивать
на лаврах и планируем актуализировать утвержденную ранее стра$
тегию, — заявил он. — При этом направления корректировки стра$
тегии будут определяться такими ключевыми факторами, как фор$
мирование Евразийского союза и вступление России в ВТО".

Д.Мантуров подчеркнул, что "эти два события создают принци$
пиально новый внешний контур для реализации промышленной по$
литики". По данным Минпромторга, если сейчас Россия занимает
по производству стали пятое место в мире, то с учетом Белоруссии
и Казахстана это место будет уже четвертым. Кроме того, по его
словам, вырастает и общий рынок потребления.

В ходе совещания министр также высказался за расширение со$
трудничества российских металлургов с зарубежными автопроиз$
водителями, которые уже имеют свои предприятия в России. В ка$
честве примера он привел давнее сотрудничество Магнитогорского
металлургического комбината с АВТОВАЗом. Сегодня этот опыт не$
обходимо распространить и на партнеров АВТОВАЗа по альянсу с
"Рено$Нисан".

МАГНИТОГОРСК

П
о его словам, в последние годы
вопросам развития Сибири и
Дальнего Востока руководство

страны уделяет особое внимание.
Эти территории играют ключе�
вую роль в области обеспечения
национальной безопасности.
Внутренние водные пути Амур�
ского, Енисейского, Ленского и
Обь�Иртышского бассейнов яв�
ляются безальтернативными для
обеспечения жизнедеятельности
большинства прилегающих насе�
ленных пунктов".

"Сегодня в регионе внутрен�
ним водным транспортом перево�
зится ежегодно около 5 млн чело�
век. В районы Крайнего Севера
доставляется более 18 млн тонн
грузов. При этом возможности

речного транспорта, состояние
водных магистралей Сибири,
Дальнего Востока и Урала не от�
вечают потребностям развития
этих территорий", — подчеркнул
глава Совбеза.

Он отметил особую роль Се�
верного морского пути для тран�
зитных сообщений между Евро�
пой и Азией. Это — кратчайшая
магистраль, связывающая рынки
Азиатско�Тихоокеанского регио�
на и Европы. "Однако на практи�
ке основные транспортные пото�
ки Севморпути ориентированы
на запад. И вся логистика выстро�
ена для обеспечения перевозок в
направлении Красноярск — Ду�
динка — Мурманск. Регулярное
же судоходство в восточном сек�

торе Северного морского пути
практически не осуществляется.
Такую ситуацию нельзя при�
знать нормальной", — считает
Н.Патрушев.

По итогам совещания были
определены конкретные меры
по решению обозначенных про�
блем, в том числе — по форми�
рованию региональных про�
грамм развития речного транс�
порта, повышению эффектив�
ности государственного управ�
ления при решении задач раз�
вития ключевых водных транс�
портных артерий в регионе, со�
вершенствовании инструмен�
тов государственно�частного
партнерства.

КРАСНОЯРСК В.Хребтов

ния со всеми партнерами, сниже�
ние таможенных и административ�
ных барьеров, доступ к системе раз�
решения споров ВТО. Среди мину�
сов и угроз — возможное замеще�
ние отечественных товаров на внут�
реннем рынке импортом.

По мнению генерального дирек�
тора ЦМТ Владимира Саламатова,
факт вступления России в ВТО яв�
ляется "точкой отсчета новой эконо�
мической реальности для отечест�
венного бизнеса с самой практичес�
кой точки зрения".

"Сейчас российский бизнес в
определенном смысле находится на
распутье — продолжать ли алар�
мистскую политику, апеллируя по
каждому поводу к правительству
либо принять активное участие в
формировании национальной пове�
стки дня в сфере международной
торговли. Полагаю, что второй путь
гораздо более конструктивен, акту�
ален и выгоден отечественному
предпринимателю. И членство в
ВТО предоставляет ему такие воз�
можности", — подчеркнул В.Сала�
матов.

По мнению руководителя Меж�
дународного делового центра "Рос�
сия в ВТО" Романа Губенко, "спеку�
лятивный подход к обсуждению по�
следствий ВТО, сильно проявив�

шийся в последнее время, сменя�
ется трезвым анализом норм и
правил этой организации".

"С 22 августа вступают в силу
новые ставки таможенных пош�
лин на ввозимую импортную про�
дукцию, — констатирует Р.Губен�
ко. — Россия, по сути, уходит от
заградительного тарифного регу�
лирования, заменяя его системой
нетарифных мер. Такую возмож�
ность предоставляют именно стан�
дарты ВТО".

"По сути мы движемся в русле
общемировой практики. Для срав�
нения: в 1947 году средневзвешен�
ный уровень импортных таможен�
ных тарифов промышленно раз�
витых стран составлял от 40 до
60%. К началу Уругвайского раун�
да (1986 год) этот уровень снизил�
ся вплоть до 8�10%. За это время
система международной торговли
отнюдь не стагнировала, но пере�
живала бурный рост", — отметил
глава МДЦ.

Основными направлением дея�
тельности МДЦ "Россия в ВТО",
созданного на базе Центра между�
народной торговли, являются пре�
доставление предпринимателям
необходимой информационной,
консультативной, юридической
помощи по широкому кругу во�
просов, связанных с ВТО.

"Сейчас мы только в начале пу�
ти. Но, полагаю, усилия нашего
предпринимательского сообщест�
ва вместе с мерами, проводимыми
правительством, дадут эффект си�
нергии, что позволит укрепить по�
зиции отечественного бизнеса на
внешних рынках", — заключил
Р.Губенко.

Облачные технологии практиче�
ски весь бизнес могут перевес�
ти в Интернет. На удаленном

сервере будет вестись обработка
баз данных компании, бухгалте�
рия, осуществляться продажи, ре�
гистрация звонков, обработка
почты. И для всего этого не пона�
добится мощных компьютеров,
сетей. Достаточно иметь доступ в
Интернет.

По оценкам экспертов, сейчас
объем российского рынка облач�
ных технологий составляет 30 млн
долларов. Это — ничтожно малая
доля от мирового рынка, который
оценивается в 21,7 млрд долларов.
Вместе с тем, как отмечают на�
блюдатели, в последние год�два
эта технология в России стреми�
тельно развивается.

"Если раньше компании внед�
ряли новые технологии, чтобы
быть современными, то сейчас на
первый план выходит экономика
— на рынке наблюдается реаль�
ное сокращение бюджетов. В та�
ких условиях переход на аутсор�
синговое IT�обслуживание, кото�
рое позволяет существенно сни�
зить издержки, — экономическая

неизбежность", — считает дирек�
тор по развитию сервиса и про�
фессиональных услуг компании
"Энвижн Груп" Максим Папин.
По его словам, в совокупности об�
лачные сервисы могут обеспечить
компаниям экономию до 20%.

Среди тех, кто уже перешел на
облачные сервисы, российские
мобильные операторы. На облач�
ной платформе реализует круп�
ный проект национального мас�
штаба компания "Ростелеком" в
рамках федеральной программы
"Электронное правительство". В
ближайшие год�два к облачным
сервисам подключатся крупные
банки. "В перспективе все, что
имеет массивный ресурс, неиз�
бежно будет в "облаках". К при�
меру, такая сфера, как рекрутинг
или дистанционное образование",
— уверен председатель Нацио�
нальной ассоциации бизнес�анге�
лов Эдуард Фияксель. Он отме�
тил, что сегодня половина всех
инвестиций в IT�проекты прихо�
дится на облачные технологии.

Н.Чистякова
НИЖНИЙ НОВГОРОД

Застраховали строительство новых подлодок

Основными плюсами вступления
России ВТО они назвали ста�
бильность условий внешней

торговли, равноправные отноше�

В решении задач экономического роста,
обеспечения обороны и безопасности России
слабо используется потенциал крупнейших рек
Урала, Сибири и Дальнего Востока, — заявил 
на выездном совещании в Красноярске,
посвященном реализации государственной
транспортной политики в восточных регионах
страны, секретарь Совета безопасности РФ
Николай Патрушев.
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Будем
летать!

20% средств на модернизацию — авиастроению
Одна пятая часть средств, из выделенных на модерни�
зацию промышленности 3 триллионов, пойдет на мо�
дернизацию авиастроительной отрасли. При этом мо�
дернизация приведет не только к реализации государ�
ственной программы вооружений, но и в целом ска�
жется на новом облике промышленности", — сообщил
вице�премьер РФ Дмитрий Рогозин.

ки собран, идет отработка сило�
вой установки. Самолет на 70%
новый — новое крыло, новая
авионика, новая силовая уста�
новка. Самая сложная проблема,
которая существует в переход�
ный период, это создание некое�
го адаптера между аналоговыми
и цифровыми системами, кото�
рые в полной мере представлены
на этом самолете".

Ил�76МД�90А (Ил�476) пред�
ставляет собой высокотехноло�
гичную модернизацию военно�
транспортного самолета Ил�76.
Организация производства в
Ульяновске была обусловлена
прекращением выпуска Ил�76 на
Ташкентском производственном
авиаобъединении им. Чкалова.

По словам вице�премьера,
Ил�476 имеет также огромное
гражданское значение и боль�
шой экспортный потенциал.
Контракт на производство этого
самолета позволит создать на
ульяновском авиазаводе новые
рабочие места и потребует уве�
личения производственных пло�
щадей.

"Кроме того, ожидается, что
на заводе будут ремонтироваться
и модернизироваться самолеты
Ан�124 "Руслан" Вооруженных
Сил РФ, а также частных авиапе�
ревозчиков. Таким образом, до
2020 года ульяновский завод бу�
дет загружен "по горлышко", —
подчеркнул Д.Рогозин.

А.Савиных, П.Дуюн, А.Соколов

УЛЬЯНОВСК

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

Популярность инженера
Популярность инженерной профессии можно легко поднять с

помощью специальных компьютерных технологий, — считает
руководитель образовательной программы группы компаний
АСКОН Анна Иващенко.

АСКОН — крупнейший российский разработчик инженерного
программного обеспечения и интегратор в сфере автоматиза#
ции проектной и производственной деятельности. Созданная
там социальная образовательная программа так и называется
— "Будь инженером!"

"Чем можно привлечь в инженерное дело студента или
школьника? Конечно, интересными инженерными проектами. С
помощью современных 3D технологий можно легко, быстро, на#
глядно и понятно представить свою идею — инновационный ав#
томобиль, самолет или здание нового типа. Профессия инжене#
ра при этом превращается из просто работы в увлекательное
занятие", — пояснила А.Иващенко.

БОЛЬШОЕ ГОЛОУСТНОЕ (Иркутская обл.)                                     Е.Никитин

Министерство
обороны России
примет участие 
в возобновлении
производства самых
тяжелых в мире
военно�транспортных
самолетов Ан�124
"Руслан", — сообщил
председатель 
совета директоров
запорожского
акционерного
общества 
"Мотор Сич"
Вячеслав Богуслаев.

О
н напомнил, что к программе
модернизации двигателя для
Ан�124�100 Д�18Т уже под�

ключились авиакомпании "Вол�
га�Днепр", "Полет", АО "Мотор
Сич" и ОКБ "Антонов". "Мы
сбросились по 15 млн долларов и
делаем новый двигатель", —
уточнил авиаконструктор.

Он также сообщил, что в те�
чение 2011�2012 годов выполнен
большой объем работ по сило�
вой установке с двигателями Д�
27 для самолета Ан�70. В частно�
сти, собираются три двигателя
Д�27 для завершения опытно�
конструкторских работ и прове�
дения государственных стендо�
вых испытаний.

По словам В.Богуслаева,
средний военно�транспорнтый
самолет Ан�70 совместного рос�
сийско�украинского проекта бу�
дет производиться в Казани.
"Все идет к тому, что Ан�70 бу�
дут делать в Казани, которая

всегда строила тяжелые воен�
ные самолеты, в частности, Ту�
160. Думаю, что самое серьезное
решение уже принято: минист�
ром обороны России Казань
также была определена местом
строительства самолета Ан�70. Я
тоже считаю, что только Казань
способна справиться с этой за�
дачей без ущерба для других
программ", — заявил глава "Мо�
тор Сич".

Украинское государственное
предприятие "Ивченко — Про�
гресс" государственного кон�
церна "Укроборонпром" модер�
низирует двигатель для учебно�
боевого самолета Як�130, что
должно существенно увеличить
его экспортный потенциал, —
сообщил генеральный конст�
руктор ГП "Ивченко — Про�
гресс" Игорь Кравченко.

По его словам, "модерниза�
ция двигателя — нормальный
процесс, так делается во всем
мире. АИ�222�28 более мощная
модификация двигателя тягой
2800 вместо 2500, применяемого
сейчас. Модернизация, безус�
ловно, улучшит экспортный по�
тенциал самолета Як�130", —
считает И.Кравченко.

Предприятие "Ивченко —
Прогресс" рассчитывает полу�
чить от России техническое за�
дание на разработку данной мо�
дификации двигателя. "Дело
это выгодное и целесообразное.
После того, как задание будет
выдано, мы приступим к этому
двигателю, будем создавать эту

модификацию. Думаю, что че�
рез три года точно эта моди�
фикация пройдет испытания.
Это — нормальный срок".

Генконструктор подчерк�
нул, что у предприятия "Ивчен�
ко — Прогресс" есть все воз�
можности, чтобы увеличить тя�
гу двигателя Як�130.

Учебный боевой самолет
Як�130 принят на вооружение
ВВС России и уже поступает в
войска. В настоящее время
российская авиакорпорация
"Иркут" выполняет контракт
Министерства обороны на
производство 55 таких самоле�
тов для ВВС России.

ЗАПОРОЖЬЕ

Двигатели преобразят
крылатые машины

Присоединение под флагом объединения
Финансовый университет при Правительстве РФ
в ближайшее время завершит присоединение к
себе еще двух вузов, — сообщил ректор уни�
верситета Михаил Эскиндаров.

"Мы ведем процесс объединения уже несколько лет, присое$
динили 12 колледжей и Всероссийский заочный фанансово$эко$
номический институт. Это — 32 филиала, 55 тыс. студентов, Ин$
ститут повышения квалификации информационных работников.
В сентябре закончим присоединение Всероссийской государст$
венной налоговой академии и Государственного университета
министерства финансов. Как видите, это все профильные вузы,
которые готовили таких же специалистов, как наш", — пояснил
ректор.

Он также прокомментировал, как, по его мнению, должно
происходить объединение вузов в России. "Я бы избежал сло$
ва "ликвидировать", никто не ставит такую задачу. Речь идет о
реорганизации путем присоединения к ведущим вузам", —
подчеркнул он.

Основной целью при этом, считает ректор, должно быть со$
здание мощных учебно$научных комплексов, чтобы была воз$
можность на их основе и обучать, и воспитывать, и создать науч$
ные школы. Кроме того, это позволит создать пул преподавате$
лей, способных качественно вести учебный процесс.

"Ни одного преподавателя из присоединяемых вузов мы не
выгоняли, добровольно ушли трое. Но произошло серьезное со$
кращение административных служб, хотя практически никто не
остался безработным. Остальным мы выплачивали положенные
по закону деньги", — заключил М.Эскиндаров.

Н.Бурмистрова

О
н особо отметил, что уже в бли�
жайшее время будет полностью
подготовлен к первому полету

самолет Ил�76МД. По словам ви�
це�премьера, самолет "практичес�

По его словам, наличие МИПов — "важный показатель ус$

пешности вуза, востребованности его научных разработок эко$

номикой страны". Воронежские вузы, организуя вокруг себя

сеть высокотехнологичных компаний, "не только создают ком$

фортные условия для реализации инновационных бизнес$про$

ектов ученых и разработчиков, но и рассматривают этот про$

цесс как дополнительную возможность трудоустройства сту$

дентов и выпускников".

"Практически все вузы Воронежской области имеют свои

МИПы. Лидером является Воронежский государственный

университет, в котором за период 2005$2010 годов было вне$

дрено, передано для подготовки и освоения серийного про$

изводства продукции 18 выполненных разработок. Сегодня

реально и не только на бумаге, действуют уже 19 малых инно$

вационных предприятий. Это — очень высокий показатель не

только по области, но и по стране в целом", — подчеркнул

Д.Ендовицкий.

В то же время, отметил он, существует ряд проблем, кото$

рые мешают МИПам выжить. "Прежде всего, речь идет о под$

держке этих компаний в течение первого года после создания в

плане финансирования их операционной деятельности, по$

скольку возникают вопросы, где взять деньги на зарплату со$

трудникам", — пояснил ректор.

Во$вторых, он считает нужным создать холдинговые фирмы

для координации работы подразделений вузов, от которых за$

висят малые предприятия. По словам Д.Ендовицкого, сегодня

"отсутствует законодательно закрепленный механизм по пере$

даче ноу$хау с точки зрения бухгалтерских операций: как поста$

вить фирму на баланс, как вести учет денежных средств и так

далее".

В$третьих, продолжил он, к проблеме МИПов при вузах мож$

но отнести и процедуру банкротства. "Она осложнена, посколь$

ку, в соответствии с современным законодательством, учреди$

тели при банкротстве должны рассчитываться либо собствен$

ностью, либо деньгами. Следствием этого может стать отчуж$

дение площадей вузов, которые были приобретены на внебюд$

жетные средства", — уточнил Д.Ендовицкий.

"В целом можно также констатировать слабую включенность

бизнеса в процесс создания МИПов, поскольку треть учреди$

тельного капитала принадлежит вузу. В лучшем случае их при$

влекает имиджевая составляющая — отнесенность к тому или

иному высшему учебному учреждению. В связи с этим необхо$

димо найти баланс интересов: ученого, вуза и бизнеса", — под$

черкнул специалист.

Приволжский федеральный
округ, исторически являющийся
базовым для отечественного
авиастроения, мог бы стать
одним из центров 
возрождения отечественной
региональной гражданской
авиации, — считает 
полпред президента РФ в ПФО 
Михаил Бабич.

По его словам, для этого есть все
возможности, так как в округе распо�
ложено 65% предприятий российско�
го авиапрома. "Это — предприятия
Ульяновска, Самары, Нижнего Нов�
города и при определенных условиях
— Саратова, где производились са�
молеты Як�40 и Як�42", — пояснил
полпред. "Сейчас все эти предприя�
тия загружены заказами для Минобо�
роны, а гражданский сегмент просе�
дает. Поэтому одна из задач развития
рынка региональных перевозок сего�
дня состоит в том, чтобы на предпри�

ятиях, в том числе — и в Приволж�
ском округе, были размещены зака�
зы на производство отечественных
самолетов гражданской авиации".

На совещании в Новосибирске
полпред представил главе правитель�
ства Дмитрию Медведеву программу
развития региональных авиаперево�
зок, повышения их доступности для на�
селения и организации серийного про�
изводства отечественных самолетов.
В частности М.Бабич отметил, что осо�
бая экономическая зона в Ульяновске
может стать центром сборки самоле�
тов для региональных перевозок с уча�
стием иностранных компаний, локали�
зованных на российских предприятиях.
По его словам, "для этого в Ульянов�
ске есть законодательно закреплен�
ные экономические условия, профес�
сиональные специалисты и производ�
ственные мощности".

"В России хорошо зарекомендо�
вали себя 2 иностранные модели са�
молетов. Это — Pilatus (Швейцария) и
Evektor (Чехия). С чешской компани�
ей переговоры ведутся с 2010 года.
Компания�собственник полностью го�
това локализовать производство са�
молетов на мощностях ПФО, в Улья�
новской экономической зоне порто�
вого типа. Если будут соответствую�
щие поручения, то чешские партнеры
смогут передать в собственность РФ
до 100% акций нового предприятия",
— отметил М.Бабич.

По оценкам специалистов, чеш�
ский самолет имеет потенциальную
возможность выхода на междуна�
родный рынок. Кроме того, он явля�
ется базой для разработки самолетов
этой линейки с большим количеством
кресел. "Его международная серти�
фикация будет завершена к концу

2013 года. Если нам параллельно вес�
ти процессы, то в эти же сроки мы за�
кончим и сертификацию в России. И в
2014 году сможем получить пример�
но пять первых машин с выходом на
объемы производства 60 машин в
год", — считает М.Бабич.

По мнению приволжского пол�
преда, организация производства с
участием иностранных компаний
позволит также сосредоточиться на
решении фундаментальной задачи
по возрождению авиастроения в
России для региональной авиации. В
этом случае субсидии от государст�
ва могут быть направлены тем ком�
паниям�перевозчикам, которые экс�
плуатируют самолеты, произведен�
ные на российских авиационных
предприятиях.

Р.Магасумова
НИЖНИЙ НОВГОРОД

Региональным перевозкам — чешский самолет

Самарский авиазавод "Авиакор"
изготовит в этом году по заказу
Минобороны РФ 
6 самолетов Ан�140�100.
Предприятие вполне может
выйти на стабильные объемы
производства. Можно запустить
и производство самолета Ан�70.
Нужно провести конструктивную
работу для того, чтобы 
не упустить данный рынок, чтобы
эту нишу не заняли европейские
самолеты", — подчеркнул
губернатор области 
Николай Меркушкин.

В настоящее время "Авиакор"
работает над реализацией заказа
Минобороны РФ на 11 самолетов
Ан�140�100. В 2012 году будет изго�
товлено 6 таких самолетов. Кроме
того, в настоящее время на авиаза�
воде проходит испытания реактив�
ный пассажирский самолет Ту�
154М, заказчиком которого также
является Минобороны. Выручка за�
вода в этом году запланирована на
уровне 4 млрд рублей.

Подписано трехстороннее согла�
шения о сотрудничестве между прави�
тельством Самарской области, Все�
российским научно�исследователь�
ским институтом авиационных матери�
алов и Самарским государственным
аэрокосмическим университетом.
Этот документ призван способство�
вать развитию инноваций. А также сти�
мулировать внедрение новых техноло�
гий и развитие наукоемких произ�
водств на предприятиях региона.

52�местный самолет Ан�140�100
создан для замены парка пассажир�
ских самолетов Ан�24 и Як�40 и гру�
зовых Ан�26, Ан�30 и Ан�32. Первый
полет Ан�140 российской сборки со�
стоялся в августе 2005 года. Самар�
ский завод "Авиакор" осуществляет
серийное производство самолетов
Ан�140�100 с 2006 года.

САМАРА А.Соколов

Чтобы не упустить рынок, нужны инновации

Возрождение авиации 
в Восточной Сибири начнется 
с Иркутской области — такую
амбициозную задачу поставило
перед собой региональное
правительство, — сообщил
губернатор Иркутской области
Сергей Ерощенко.

"Этой осенью впервые за послед�
ние 40 лет, — продолжил он, — мы
приобретем новые самолеты — три
среднемагистральных авиалайнера
Ан�148. В дальнейшем их число в
авиакомпании "Ангара" будет увели�
чено до 10 единиц.

По словам губернатора, "это —
не разовая акция, а один из элемен�
тов системных действий, которые
предусматривают модернизацию не
только аэропорта Иркутска, но и ме�
стных воздушных гаваней, даже про�
сто взлетных площадок для малой
авиации".

"Уже сейчас авиакомпании выпол�
няют полеты в Хабаровск, Читу, Буря�
тию и другие города региона, — от�
метил губернатор. — Комплексный
подход к модернизации наземной ин�

фраструктуры приведет к тому, что
авиация Иркутской области обеспе�
чит возрождение воздушных сооб�
щений во всей Восточной Сибири".

Конкретные шаги в этом направ�
лении были закреплены в дополни�
тельном соглашении к подписанному
ранее договору с корпорацией "Ир�
кут". Кроме того, авиакомпания
"Ираэро" намерена приобрести пер�
спективные авиалайнеры МС�21. Со�
глашение на этот счет уже подписа�
но. Рано или поздно, но оно транс�

формируется в твердый контракт. В
результате эта и другие авиакомпа�
нии Иркутской области получат кон�
курентоспособные отечественные
авиалайнеры.

Губернатор Иркутской области
также сообщил, что разливать воз�
душные перевозки в регионе предус�
матривается с использованием не
только самолетной, но и вертолетной
техники.

Иркутская область Е.Никитин

Вплоть до взлетных площадок для  малой авиации

Авиакомпания "ЮТэйр" 
(UTair Aviation) в результате
проведенного конкурса выбрала
двигатели CFM56�5B
производства компании 
CFM International для оснащения 
20 самолетов Airbus A321,
контракт на поставку которых
был подписан в июле 2012 года
на авиасалоне Фарнборо.
Поставки двигателей начнутся 
с 2013 года.

"ЮТэйр" также подписала с CFM
International долгосрочное соглаше�
ние о техническом обслуживании
приобретаемых двигателей в соот�
ветствии с требованиями авиакомпа�
нии на условиях гарантированной це�
ны за летный час (РВН).

Двигатели CFM56�5B являются
модернизированной версией с улуч�
шенными характеристиками топлив�
ной эффективности и сниженным чис�
лом компонентов, что облегчает тех�
ническое обслуживание (технология
PIP).

"ЮТэйр" уже имеет опыт эксплу�
атации двигателей данного типа на
имеющихся воздушных судах Boeing
737 Next Generation.

Генеральный директор ОАО
"Авиакомпания ЮТэйр" Андрей Мар�
тиросов заявил: "Мы выбрали двига�
тели CFM56�5B после всестороннего
изучения всех предложений с учетом

их надежности, приемлемой стоимо�
сти владения и топливной эффектив�
ности. Мы ожидаем поступления в
2013 году оснащенных этими двигате�
лями новых самолетов, которые ста�
нут важным добавлением к нашему
флоту".

Двигатели CFM56�5B производят�
ся компанией CFM International —
совместным с 1974 года предприяти�
ем Snecma (Safran group) — 50% и GE
— 50%. 56,2% эксплуатируемых в
мире самолетов семейства А320 ос�
нащены двигателями CFM56�5B.

Авиакомпания "ЮТэйр" входит в
тройку лидеров российского рынка

авиаперевозок. В 2011 году самоле�
тами компании перевезено 6 750 425
пассажиров. За период с января по
июнь 2012 года группа "ЮТэйр" об�
служила на 40,9% больше пассажи�
ров, чем за соответствующий период
2011 года. В 2012 году авиакомпания
планирует увеличить объем перево�
зок до 10 млн пассажиров.

В парке компании — более 200
самолетов. Они совершают рейсы
по 110 направлениям. Основным ха�
бом компании является московский
аэропорт Внуково, из которого
ежедневно выполняется более 100
рейсов.

Выбрали  не самолет, а двигатель для него

Ан#2 еще тряхнет стариной
В Подмосковье планируют возобновить производство самолетов Ан$

2. Как сообщил губернатор Московской области Сергей Шойгу, он убеж$
ден, что нам сейчас это нужно. Сегодня наше сельское хозяйство в этом
нуждается. Нуждаются внутрирегиональне, внутриобластные транспорт$
ные компании. И люди, в первую очередь".

Губернатор отметил, что на смену Ан$2, широко используемого в
сельском хозяйстве, пока ничего не пришло. И на данный момент един$
ственная альтернатива — восстанавливать производство этих самоле$
тов, но с новым двигателем и комплектующими.

По его словам, коллеги из других российских регионов готовы при$
нять в этом проекте самое активное участие.

Кроме того, по словам С.Шойгу, планируется создание авиационного
центра Московской области, воздушные суда которого будут использо$
ваться для перевозки пассажиров, а также в сфере сельского хозяйства
и как санитарная авиация.

Московская область

«М
ы просим поддержать
предложение, в соответ�
ствии с которым не толь�

ко разработчик, но и эксплуа�
тант имеет право вносить не�
значительные изменения в
конструкцию самолета, в том
числе производить ремотори�
зацию", — заявил он.

По словам замминистра,
это позволит решить ряд про�
блем, которые возникают при
сотрудничестве с украинским
конструкторским авиапред�
приятием "Антонов". И прово�
дить модернизацию всей ли�
нейки самолетов "Ан", начиная
с "Ан�2" и заканчивая "Ан�124".
"Это правило действует везде,
в том числе — и на Украине,
которая успешно ремоторизи�
рует, доделывает наши верто�
леты вопреки воле разработ�
чика".

Как считает Ю.Слюсарь,
подобная мера позволит в
краткосрочном периоде ре�
шить проблему местных авиа�

перевозок. "Те потребности, о
которых говорят регионы,
можно решить за счет ремото�
ризации парка самолетов "Ан�
2" с новым американским дви�
гателем, с новой авионикой, с
продлением ресурса по плане�
ру", — заявил он. "Это наибо�
лее эффективный, быстрый
путь удовлетворения тех по�
требностей, которые сейчас
существуют", — считает зам�
главы Минпромторга.

По данным министерства,
российский парк самолетов
"Ан�2" составляет около 2 тыс.
единиц. А модернизация од�
ного самолета будет стоить от
500 до 900 тыс. долларов. "Это
будет машина, которая имеет
в каждом населенном пункте
летчиков, техников, базы,
опыт эксплуатации", — отме�
тил Ю.Слюсарь, добавив, что
к этому проекту есть интерес
со стороны Минобороны и
МЧС.
НОВОСИБИРСК

Малым при вузах
требуется помощь
Малым инновационным предприятиям
(МИП) при вузах необходима 
финансовая поддержка и более четкое
законодательство, — считает
председатель Совета ректоров 
вузов Воронежской области, 
ректор Воронежского 
государственного университета 
Дмитрий Ендовицкий.

Вносить изменения
в конструкцию судов
Минпромторг РФ предлагает разрешить
авиакомпаниям самим вносить
незначительные изменения в конструкцию
воздушных судов, — с таким
предложением на совещании 
по развитию рынка региональных
авиаперевозок пассажиров выступил 
замглавы Минпромторга 
Юрий Слюсарь.

С
огласно подписанному доку�
менту, ВСМПО�АВИСМА
продолжит поставлять

Messier�Bugatti�Dowty и их суб�
поставщикам титановые штам�
повки и детали с черновой меха�
нической обработкой для обес�
печения их требований по по�
ставке шасси для программы В�
787. ВСМПО будет предостав�
лять весь пакет необходимых ус�
луг, включая услуги логистики.
И обеспечит выполнение зака�
зов точно в срок за счет работы
широкой сети собственных дис�
трибьюторов, расположенных в
США, Великобритании, Герма�
нии и Китае.

"Будучи эксклюзивным по�
ставщиком титановых деталей
шасси самого ответственного
применения, мы готовы укре�
пить сотрудничество и обеспе�
чить поддержку Messier�Bugatti�
Dowty во время значительного
роста объемов производства по
программе Boeing 787. Этот кон�
тракт очень показателен для от�
ражения наших целей, посколь�
ку позволяет на деле продемон�
стрировать наши возросшие
технологические и сервисные
возможности для обеспечения
необходимой поддержки наших
заказчиков", — заявил генераль�
ный директор корпорации

ВСМПО�АВИСМА Михаил Вое�
водин.

Корпорация ВСМПО�АВИС�
МА — крупнейший в мире вер�
тикально интегрированный про�
изводитель слитков всех видов
полуфабрикатов и штамповок
из титановых сплавов. Она обес�
печивает рабочими местами бо�
лее 20 тыс. человек по всему ми�
ру, включая сеть дочерних дис�
трибьюторских и сервисных
компаний в США, Европе и
Азии. Объем экспортных про�
даж корпорации превышает 70%
от ежегодного объема произво�
димой продукции.

Messier�Bugatti�Dowty — ми�
ровой лидер в производстве
шасси и тормозных систем са�
молетов. Компания реализует
полный цикл производимой
продукции — от дизайна до экс�
плуатационной поддержки и ре�
монтов. Messier�Bugatti�Dowty
является партнером 33 компа�
ний�лидеров по строительству
гражданских, военных, служеб�
ных и региональных самолетов,
участвует в более чем 22 тыс.
программ, изготавливая еже�
дневно более 35 тыс. шасси. В
компании работают 6250 чело�
век. Имеет подразделения в Ев�
ропе, Северной Америке и
Азии.

Поделимся титаном
с партнерами за рубежом
ОАО "Корпорация ВСМПО�АВИСМА" 
и Messier�Bugatti�Dowty (Safran group)
договорились о продлении действия
долгосрочного соглашения 
на поставку титановых штамповок 
и их обработку.

Научно#образовательный центр
В Ульяновской области будет создан научно$образователь$

ный центр гражданской авиации. Соответствующее соглаше$
ние заключено между Ульяновским высшим авиационном учи$
лищем гражданской авиации (УВАУГА) и Государственным на$
учно$исследовательским институтом гражданской авиации
(ГосНИИ ГА).

Соглашение дает научный потенциал, который будет объе$
динять две школы — школу прикладной науки и школу универ$
ситетской науки. И сформирует научно$техническую базу для
долгосрочного сотрудничества с целью проведения научных
исследований в области гражданской авиации. Эти исследова$
ния будут касаться подготовки кадров, разработки федераль$
ных законов и других прикладных аспектов, необходимых от$
расли в настоящий момент", — отметил проректор УВАУГА
Алексей Оленев.

ГосНИИ ГА является головной научной организацией отрас$
ли. Институт организован в октябре 1930 г. И за время своей
деятельности обеспечил научное сопровождение работ по вне$
дрению в эксплуатацию свыше 100 типов воздушных судов.
УВАУГА является ведущим учебным заведением и по подготов$
ке летного состава для гражданской авиации России.

УЛЬЯНОВСК П.Дуюн, А.Соколов
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ЭЭВВРРИИККАА!!

Пепел
вулканов —
на дома
Аргентинские ученые
разработали
строительные панели
на основе
вулканической пыли,
которые могут
успешно
использоваться при
сооружении
небольших домов.

В прошлом году извержение
чилийского вулкана Пуйеуэ до�
ставило соседней Аргентине
множество неприятностей.
Пеплом, словно снегом, было
покрыто несколько городов в
Патагонии, неоднократно по
всей стране прерывалось воз�
душное сообщение, огромный
ущерб был нанесен сельскому
хозяйству и туризму.

Но, как говорится, если судь�
ба преподносит тебе лимон,
сделай из него лимонад. Види�
мо, этой или подобной жемчу�
жиной народной мудрости руко�
водствовались аргентинские
ученые, задавшиеся вопросом:
что же делать с таким огромным
количеством пепла. И выход
был найден — появились строи�
тельные панели из вулканичес�
кой пыли с системой вертикаль�
ного и горизонтального крепле�
ния, из которых можно возво�
дить дома.

По словам ученых, они име�
ют возможность собирать каж�
дый день по одному такому до�
му площадью 45 кв. метров, что
может стать дешевым решени�
ем жилищной проблемы для
людей, у которых нет крыши над
головой. Панели также рассчи�
таны на использование в каче�
стве изоляционного материала,
чтобы защитить будущих обита�
телей строений от сильных хо�
лодных ветров, царящих на юге
Аргентины.

В настоящий момент специ�
алисты также работают над воз�
можностью использования вул�
канического пепла в виде сред�
ства против вредных насеко�
мых, представляющих угрозу
сельскому хозяйству. Они счи�
тают, что по своему физическо�
му и химическому составу пе�
пел вулкана обладает крайне
высокими абразивными свойст�
вами и схож с инертной пылью,
которая обычно применяется в
качестве неорганического ин�
сектицида.

БУЭНОС:АЙРЕС Д.Фоминых

На орбиту Марса
Индия готовится к отправке

спутника к Марсу. Хорошей
мотиваций к тому, чтобы вы#
ложить 90 млн долларов за
эту миссию, стал удачный за#
пуск индийского зонда к Луне
в 2008 году.

Наиболее выгодные для от#
правки орбитального аппара#
та — октябрь#ноябрь 2013 го#
да, когда "красная планета"
будет находиться ближе всего
к Земле. И, если все пойдет по
намеченному плану, то в сен#
тябре 2014 года спутник до#
стигнет орбиты Марса, совер#
шив для этого трехсотдневное
космическое путешествие.

Индийский аппарат будет
вращаться по эллиптической
орбите, на которой займется
изучением геологического
строения и климата этой при#
тягательной для землян пла#
неты.

НЬЮ:ДЕЛИ

Для малой авиации
Американская компания

"Джи#и авиэйшн" (GE Aviation),
являющаяся крупнейшим в ми#
ре производителем реактив#
ных и турбовинтовых авиаци#
онных двигателей, разместит в
Чехии производство двух ти#
пов моторов, предназначенных
для малой авиации. Выпуск
турбовинтовых двигателей
"Эйч#75" (Н75) и "Эйч#85"
(Н85) будет налажен на заводе
пражского филиала компании.

Эти двигатели представля#
ют собой модификацию двига#
теля "Уолтер Эм601 (Walter
М601). Их планируется уста#
навливать, прежде всего, на
самолетах сельхозавиации и
относящихся к категории ма#
лого бизнес#класса.

В Чехии уже налажено про#
изводство турбовинтового
двигателя "Эйч#80" (Н#80), ко#
торый, в частности, устанавли#
вается на российские десяти#
местные двухмоторные само#
леты "Рысачок".
НЬЮ:ЙОРК                      И.Шамшин

С вертикальной
посадкой

В пустыне Мохаве (штат Ка#
лифорния) прошли успешные
испытания экспериментально#
го образца ракеты с вертикаль#
ным взлетом и посадкой.

Небольшая беспилотная ра#
кета "Xombie", разработанная
"Мастен спейс системз", плав#
но стартовала вверх, поднялась
на заданную высоту и, не меняя
вертикального положения, пе#
реместилась по горизонтали на
50 метров в сторону. По оконча#
нии маневра ракета также плав#
но совершила приземление на
посадочную площадку. Полет от
старта до приземления длился
67 секунд.

"Мастен спейс системз"
разрабатывает систему верти#
кальной посадки космических
аппаратов, предназначенную
для исследования Солнечной
системы. В 2009 году компа#
ния победила в конкурсе, полу#
чив от НАСА 1 млн долл призо#
вых.

ЛОС:АНДЖЕЛЕС               А.Качалин

Без пилота, 
но с мотором

Две израильские компании
— BlueBird и UAS Technologies —
выпускающие беспилотные ле#
тательные аппараты (БПЛА или
дроны), объединили усилия
для создания беспилотника но#
вого поколения.

Аппарат базируется на ди#
зайне UAS Technologies для
беспилотника UAS#20. В его
нынешнем виде это небольшой
БПЛА длиной в 1,6 метров и с
размахом крыльев в 4,1 метра.
Его скорость составляет 133
км/ч, операционная дальность
полета — 100 км. Максималь#
ная высота, на которой может
летать UAS#20, — 4880 метров.

Целью совместного проекта
является создание такого же
беспилотника, способного ле#
тать 24 часа без необходимос#
ти посадки в варианте с ис#
пользованием обычного двига#
теля и 12 часов в случае ис#
пользования электромотора.

ТЕЛЬ:АВИВ

Станция связи в Антарктиде
Индия строит на Южном полюсе новейшую станцию связи и обработ$

ки данных, получаемых со своих космических спутников. Она станет тре$
тьим индийским научно$техническим центром в Антарктиде.

Введение в строй этого важного объекта намечено на ближайший
летний сезон, который на шестом континенте обычно продолжается с
декабря по март. В этот короткий отрезок Антарктида немного смягчает
свой суровый нрав и дает временную передышку полярникам.

Подрядчик проекта — компания Electronics Corporation of India Limited
(ECIL) — надеется успеть завершить работы с установкой на станции
двух антенн диаметром в 7,5 метра каждая. Они будут работать в похо$
жих на большие шары специальных сферах, которые надежно защитят их
от полярной стужи и сильного ветра.

Одна из антенн предназначена для приема научной информации со
спутников, другая — для ее передачи на станцию космической связи в
индийском городе Шаднагар. Основанием для антенн послужит плат$
форма из специальной стали весом в 50 тонн.

ЛОНДОН

740 новых звезд в год
Команда ученых из американских университетов обнаружила галак$

тику, которая рождает по две звезды в день. Или, иными словами, боль$
ше, чем наша галактика — Млечный путь — за год.

Феномен был обнаружен при помощи космической рентгеновской
обсерватории НАСА "Чандра". Найденная галактика находится от Земли
на расстоянии 5,7 млрд световых лет и входит в скопление других звезд$
ных систем.

Возраст "находки" — приблизительно б млрд лет. Обычно на этом
этапе галактики вообще не производят ничего. Поэтому специалисты
называют их "красными и мертвыми" — в них преобладают так называе$
мые красные, давно сформировавшиеся холодные звезды. Но эта галак$
тика, по словам руководителя исследований из Массачусетского техно$
логического института Майкла Макдональда, "каким$то образом верну$
лась к жизни". Как это произошло — еще предстоит выяснить. Пока за
такие способности этому скоплению галактик было присвоено имя "Фе$
никс" — в честь птицы, которая возрождается из пепла.

ВАШИНГТОН А.Бочинин

Самое компактное в мире
магнитное запоминающее
устройство — размером
всего в 12 атомов —
удалось создать
исследователям компании
IBM. По мнению
специалистов, оно способно
в будущем открыть путь 
к производству совершенно
нового поколения "жестких
дисков", хранящих
информацию 
в компьютерах.
Разработчики 
уже добились сохранения 
на запоминающем
устройстве столь
минимальных размеров
одного бита информации.

Враспространенных в современ�
ном мире компьютерах такой
объем данных хранят элементы,

состоящие из примерно 1 млн ато�
мов. "Примерно каждые два года
"жесткие диски" становятся ком�
пактнее, — отметил один из авто�
ров этого исследования Себастьян
Лот, работающий сейчас в Герма�
нии. — Очевидный вопрос: как
долго это может продолжаться?
Фундаментальный физический
предел — мир атомов".

"Мы использовали подход, ко�
торый заключался в том, чтобы пе�
репрыгнуть в самый конец этого
пути, проверить, сможем ли мы
хранить информацию на одном
атоме. А если не на одном, то
сколько их потребуется, — пояс�
нил он. — Мы продолжали строить
более крупные структуры пока не
вышли из квантово�механическо�
го к классическому режиму хране�
ния данных. И достигли этого пре�
дела на уровне 12 атомов", — сооб�
щил С.Лот.

Как было установлено, ниже
порога в 12 атомов информация
бессистемно теряется — "в связи
с квантовыми эффектами". Для

же входят 3D�лазерный сканер,
роботы и восстановительный ме�
ханизм для отсортированных от�
ходов. Новинка по праву считает�
ся инновационной технологией и
имеет репутацию лучшей в ми�
ре. Для финнов особенно инте�
ресным было начать испытания
системы на практике именно в
Бельгии, поскольку, по оценкам
разработчиков, именно бельгий�
ские специалисты являются веду�
щими и наиболее конкуренто�
способными игроками на этом
рынке.

Разработала систему, сочета�
ющую искусственный интеллект
и использование альтернативных
источников энергии, компания
ZenRobotics, работающая в
Хельсинки с 2007 года.

ХЕЛЬСИНКИ Ю.Андреева

Солнцу «доверили» переработку мусора
Использовать солнечную энергию для
переработки огромного количества мусора,
скапливающегося в больших городах,
предложили финские инженеры: 
они разработали первую в мире
роботизированную систему утилизации отходов,
работающая на солнечных батареях.

Вскоре эта новинка будет оп�
робована в Бельгии: финны под�
писали с бельгийцами контракт на
сумму более 1 млн евро, соглас�
но которому новая система нач�
нет работу в городе Тессендерло
в конце 2012 года.

Финские разработчики преду�
смотрели максимальное исполь�
зование искусственного интел�
лекта в переработке отходов: ис�
пользуемые в новой системе ро�
боты умеют сортировать поток

мусора и отходов, выбирая из не�
го, например, дерево, камни,
металл и другие вещи, пригод�
ные для вторичного применения.

Такая система подходит как
для бытового мусора, так и для
строительного. А также для очи�
стки вод, в том числе — промыш�
ленных стоков.

Система включает ленточный
конвейер, специальные сенсоры
для распознавания предметов и
различных типов сырья. В нее так�

"В создавшихся условиях не�
обходимо поставить под кон�
троль рост численности населе�
ния при одновременном сокра�
щении мирового потребления",
— считает возглавлявший науч�
ную группу, подготовившую ны�
нешний доклад, лауреат Нобе�
левской премии в области биоло�
гии британский академик сэр
Джон Салстон.

Королевская академия наук
предлагает придерживаться
принципов устойчивого развития
с умеренным уровнем потреб�
ления и контролем за численнос�
тью населения. Ученые также
рекомендуют принять ряд мер,
включая отказ от оценки разви�
тия экономики на основе роста
ВВП. Взамен рекомендуется пе�
рейти на более широкий показа�
тель, который учитывает "при�
родный капитал" планеты и каж�
дой страны мира.

В докладе также содержится
призыв к снижению объемов ис�
пользуемой нефти и газа. И пе�
реходу на альтернативные источ�
ники энергетики.

ЛОНДОН В.Макарчев

Сократить потребление и рост населения
Человечество идет в цивилизационный тупик,
нынешняя модель массового потребления 
и рост населения Земли в ближайшие десятилетия
полностью исчерпают ресурсный потенциал
планеты, — с таким выводом выступила
британская Королевская академия наук.

В докладе "Люди и Планета",
подготовленном ею к Конферен�
ции ООН по устойчивому разви�
тию (Rio+20) в Рио�де�Жанейро,
говорится: "Сейчас население
Земли составляет 7 млрд человек.
И при нынешних ежегодных тем�
пах прироста в 80 млн человек оно
достигнет к 2050 году 9 млрд. При
этом существующая в современ�
ном западном индустриальном
обществе модель массового по�

требления уже сейчас использует
больше природных ресурсов, не�
жели способна без необратимых
негативных последствий предоста�
вить наша планета".

Тем не менее и развивающие�
ся страны, переживающие быст�
рый экономический подъем, пе�
реходят на данную модель по�
требления, что только усугубля�
ет цивилизационную проблему
человечества.

торождения у города Нагоя начнут
в 2018 году.

Метаногидрат или гидрат мета�
на — это соединение газа метана с
водой, напоминающее по внешне�
му виду снег или рыхлый подтаяв�
ший лед. Оно широко распростра�
нено в природе — например, в зо�
не вечной мерзлоты. Под дном
океана имеются большие запасы
метаногидратов, осваивать кото�
рые до сих пор считалось невыгод�
ным. Однако японские специалис�
ты уверяют, что нашли относитель�
но рентабельные технологии тако�
го рода.

Запасы метаногидратов только
в районе к югу от города Нагоя
оцениваются в 1 трлн кубометров.
Теоретически они могут полно�
стью обеспечить потребности Япо�
нии в природном газе в течение 10
лет. Всего же, по оценкам экспер�
тов, залежей метаногидратов под
океанским дном в прилегающих
районах стране хватит примерно
на 100 лет. Однако пока стоимость
этого топлива с учетом перера�
ботки, транспортировки и прибыли
добывающей компании превышает
рыночную цену обычного природ�
ного газа.

Япония — особый случай. Она
лишена энергетических ресурсов и
полностью их импортирует, она —
крупнейший в мире покупатель
сжиженного природного газа.

ТОКИО В.Головнин

Добыча метаногидратов под дном океана
В Японии начат первый в мире эксперимент 
по добыче под дном океана метаногидратов —
разновидности природного газа, 
запасы которого, по ряду оценок, 
могут во многом решить энергетические
проблемы страны.

Специальное исследователь�
ское судно "Тикю" ("Земля") уже
осуществляет бурение в 70 км к
югу от полуострова Ацуми у круп�
ного города Нагоя в центральной
части тихоокеанского побережья
главного японского острова Хон�
сю. Его задача — пробурить четы�
ре скважины глубиной более 260
метров под морским дном. Одна
из них должна проверить возмож�
ность добычи метаногидратов, три

других будут использованы для из�
мерений. Глубина океана в районе
бурения — примерно тысяча мет�
ров.

Работа судна "Тикю", арендо�
ванного Японской корпорацией
нефти, газа и металлов, носит
предварительный характер: полно�
масштабная пробная добыча
должна пройти в январе�марте бу�
дущего года. В случае ее успеха
промышленную разработку мес�

нистр образования и научных ис�

следований ФРГ Аннетте Шаван.

По ее словам, "скорость супер�

компьютера — это лишь одна

сторона медали. Другой же яв�

ляется его энергетическая эф�

фективность".

Проект для центра имени

Лейбница в Гархинге разработа�

ла корпорация Ай�би�эм (IBM).

Для охлаждения системы ис�

пользуется теплая вода темпера�

турой от 40 до 55 градусов Цель�

сия. Поэтому дополнительных

холодильных установок не тре�

буется. Таким образом, если

"классические" вычислительные

центры затрачивают от 50 до

100% потребляемой энергии на

охлаждение систем, то в случае

с SuperMUC этот показатель со�

ставляет от 10 до 20%. Эффект

от экономии энергии — 850 тыс.

евро ежегодно.

Стоимость проекта, включая

расходы на инвестиции и эксплу�

атацию в течение пяти�шести лет

в размере 83 млн евро, компен�

сировали за счет местного и фе�

дерального бюджетов.

БЕРЛИН В.Смелов

Суперкомпьютер... экономит энергию
Суперкомпьютер SuperMUC, претендующий 
на звание самого мощного в Европе, начал
работать в вычислительном центре имени Лейбница
в городе Гархинг под Мюнхеном (федеральная
земля Бавария). Новинку, которая, как
предполагается, будет использоваться учеными 
со всей Европы, а также Израиля и Турции 
для различных исследований, в том числе — 
в математике, физике, медицине, астрофизике,
называют одной из самых быстрых вычислительных
машин Старого Света.

П р о и з в о д и т е л ь н о с т ь
SuperMUC составляет три пета�
флопса, что означает, что су�
перкомпьютер в состоянии со�
вершать три квадрильона опе�
раций в секунду. Кроме того,
компьютер работает с приме�

нением энергосберегающих
технологий.

"Успехи в деле создания вы�
сокопроизводительных вычисли�
тельных систем повышают кон�
курентоспособность инноватив�
ной Германии", — считает ми�

ристы или бизнесмены. По этой при�
чине в список новых бесплатных то�
чек доступа к всемирной паутине
попали такие крупные транспорт�
ные пересадочные узлы, как пло�
щадь Бастилии, деловой квартал Де�
фанс, Северный вокзал.

Как отметил руководитель
французского подразделения "Гоу�
эс" Карим Бушфанж, "мощность
беспроводного сигнала такова, что
даже у входа в подземку или на пло�
щади перед вокзалом ваше устрой�
ство сможет установить подключе�
ние к сети". "Через 66 точек досту�
па каждую секунду будет переда�
ваться 1 мегабайт информации. Ог�
раничений по времени подключения
нет. А сервис работает 24 часа в
сутки", — подчеркнул он.

Это — не первый проект "Гоу�
эс" по созданию бесплатных точек
доступа к Wi�Fi на общественном
транспорте. Аналогичные услуги
компания предлагает в Мадриде,
Буэнос�Айресе и французском
Бордо. "Гоуэс" также планирует
установить беспроводное подклю�
чение к Интернету на скоростной
железнодорожной ветке Пекин�
Шанхай.

ПАРИЖ И.Баранов

Интернет теперь доступен и в метро

Запоминающее устройство
может состоять из 12 атомов

Парижане и гости французской столицы,
пользующиеся общественным транспортом,
отныне могут скоротать время в ожидании поезда
за бесплатным просмотром Интернет�сайтов. 
Такая возможность появилась у них после того, 
как испанская компания "Гоуэс" запустила 
в парижской подземке и на железнодорожном
транспорте сервис бесплатного подключения 
к Интернету с использованием беспроводной
сетевой технологии вай�фай (Wi�Fi).

"Благодаря этому предложению
пользователи смогут получить бес�
платный беспроводной доступ к все�
мирной сети в 46 зонах обществен�
ного транспорта. Всего новое под�
ключение по Wi�Fi к Интернету бу�
дет доступно в 66 местах мегаполи�
са, расположенных как под землей,

так и на поверхности", — говорится
в заявлении "Гоуэс".

Метро Парижа насчитывает око�
ло 300 станций. При этом места для
установки телекоммуникационного
оборудования подбирались исходя
из главного условия — на этих стан�
циях чаще всего должны бывать ту�

ся и быстро улетают прочь. Робот�
охранник также оснащен двумя
камерами, которые на расстоянии
до 300 метров засекают крупных
птиц до 30 см в длину и отслежива�
ют их до тех пор, пока они не убе�
рутся подальше. Одна из камер
представляет собой тепловизор�
ный прибор ночного видения.

Контролировать действиями
робота можно с диспетчерской
вышки управления полетами. Пи�
таясь от электроаккумуляторов,
он может развивать скорость до
50 км в час на поле и до 30 км в час
в зарослях кустарника. При этом
он способен находить прячущихся
в кустах птиц.

При разработке робота ис�
пользовались технологии, кото�
рые применяются в ядерных реак�
торах, в частности, в роботах, ко�
торые занимаются ремонтом в ак�
тивной зоне. В роботах, которые
борются с пернатыми, также при�
менены технологии, не позволяю�
щие аппарату выехать на взлетно�
посадочную полосу, где есть
опасность столкновения с истреби�
телем.

Первые результаты использо�
вания роботов оказались успеш�
ными: они отпугивали птиц в 60%
случаев, тогда как у французской
лазерной системы этот показатель
эффективности равен 40%.

СЕУЛ В.Кутахов

Для отпугивания птиц на аэродромах
Опасность столкновения с птицами всегда
существует как для гражданских, так и военных
самолетов. При этом в момент столкновения
взлетающего со скоростью 370 км в час
истребителя с дикой уткой весом в 900 грамм
сила удара достигает 4,8 тонны. А если птица
попадает в сопло реактивного двигателя, 
то самолет обычно терпит катастрофу.

Для отпугивания птиц на аэро�
дромах в Южной Корее разрабо�
тан робот высотой в 2,5 метра и
весящий 1,4 тонны. В верхней его
части установлен круговой дина�
мик, распространяющий звук си�
лой в 100 децибел на дальность
300 метров. Помимо треска
стреляющих пулеметов и грохота
орудийных залпов, робот издает
записанные звуки потревоженных
птиц, улетающих при приближе�
нии опасности.

В итоге, заслышав громкий крик
ястреба, дикие утки в панике поки�
дают территорию вокруг взлетно�
посадочной полосы. В целом же в
аудиоарсенале робота записано 13
различных звуков.

Помимо динамиков, робот от�
пугивает птиц с помощью лазера.
Когда на удалении от 1 до 2 км от
робота появляется стая птиц, вклю�
чается лазер, генерирующий зеле�
ный свет. Птицы принимают лазер�
ный луч за длинную палку, пугают�

того, чтобы сгруппировать атомы,
которые были помещены в усло�
вия "очень низких температур",
использовался сканирующий тун�
нельный микроскоп. "Централь�
ным звеном в исследовании стало
применение атомов веществ с
различными магнитными свойст�
вами".

"В обычном магнитном запоми�
нающем устройстве информация
хранится в ферромагнитных мате�
риалах, — продолжил С.Лот. —
Магнитное поле накапливается. И
это способно вызывать помехи на
соседних участках. Это — большая
проблема для дальнейшей миниа�
тюризации".

"Нынешние структуры магнит�
ной памяти в корне ограничены в
том, насколько маленькими их
можно сделать, — считает доктор
Уилл Бренфорд из Имперского
колледжа Лондона. — Данная ра�
бота показывает, что в принципе
информацию можно хранить и го�
раздо более компактно, используя
антиферромагнитные частицы".

По мнению С.Лота, при увели�
чении числа атомов в разработан�
ной его группой структуре до 150�
200 единиц, она может стать ус�
тойчивой и при комнатной темпе�
ратуре.

ЛОНДОН Р.Подервянский

ластью космических исследова�
ний, а трое из них ранее подали
заявки на зачисление в отряд ас�
тронавтов и ждут собеседований
в НАСА. Пока же для них органи�
зованы подготовительные курсы
в Кулинарной школе Корнелл�
ского университета.

В целом марсианская про�
грамма американского космичес�
кого ведомства в последние годы
претерпела существенные изме�
нения. В 2004 году тогдашний
президент США Джордж Буш
выдвинул амбициозную инициа�
тиву, получившую название "Об�
ратно на Луну и дальше на Марс".
Она предусматривала возобнов�
ление пилотируемых полетов к
спутнику Земли в период с 2015
по 2020 год и постепенную подго�
товку к путешествию человека на
Красную планету.

Однако все изменил глобаль�
ный экономический кризис, вы�
нудивший нынешнего хозяина
Белого дома Барака Обаму значи�
тельно урезать бюджетные рас�
ходы. В этих целях НАСА не толь�
ко положило старые проекты под
сукно, но и отказалось от новых,
разработанных уже в последнее
время. Так, в начале нынешнего
года США объявили, что отказы�
ваются от двух совместных с Ев�
ропейским космическим агентст�
вом (ЕКА) проектов изучения
Красной планеты и ограничатся
запуском к ней собственного
спутника в 2018 году.

Вместо НАСА в проект "Экзо�
Марс" вместе с ЕКА вошел Роско�
смос. А США планирует отпра�
вить к Марсу через шесть лет
лишь одну миссию. Ее стоимость
не превысит 700 млн долларов.
Поэтому посадка на поверхность
планеты не ожидается — амери�
канский автоматический аппарат
должен будет просто выйти на
орбиту.

В то же время космическое
агентство США планирует суще�
ственно увеличить ассигнования
на разработку своих космичес�
ких кораблей, чтобы в перспекти�
ве ликвидировать зависимость от
России в доставке экипажей на
МКС.

ВАШИНГТОН И.Лебедев

Бактерии
против
нефти

Ученые
экспериментальной

станции "Саидин"
в Гранаде на юге

Испании обнаружили
группу морских

бактерий, способных
помочь человечеству

в борьбе с нефтяными
разливами. Данный вид

микроорганизмов,
по предварительным

выводам, может
питаться маслянистыми

соединениями,
полученными

из нефти.
Первые образцы были взяты

еще в 2006 году с участков мор�
ского дна у острова Сиес. В этом
месте в 2004 году произошел раз�
лив нефти с танкера "Престиж".
Вылившееся топливо смешалось
с песком и образовало слоистые
отложения.

Среди взятых проб ученые об�
наружили различные бактерии,
которые они тщательно исследо�
вали. "Постепенно были отобраны
только микроорганизмы, способ�
ные разлагать определенные ве�
щества, в первую очередь, нафта�
лин", — сообщила руководитель
проекта Сильвия Маркес Мартин.

Данное высокотоксичное со�
единение опасно для здоровья
человека, и его чрезвычайно труд�
но уничтожить. Существующие на
сегодняшний день технологии не
только сложны и дороги, но и
опасны: они также могут привести
к загрязнению окружающей сре�
ды.

Использование бактерий по�
может ликвидировать эту угрозу.
Этот вид морских микроорганиз�
мов малоизвестен, потому что они
находятся в труднодоступных ме�
стах, там, где нет кислорода. И их
изучение уникально.

Для продолжения исследова�
ний в лаборатории была создана
естественная среда, в которой
смогли культивировать бактерии.
Начатые эксперименты продлятся
еще несколько месяцев. Оконча�
тельные выводы ученых планиру�
ют представить в 2013 году. Лишь
когда будет точно установлено,
как развиваются эти бактерии, ка�
ким образом они уничтожают ток�
сичные соединения, ученые смо�
гут понять, как применить полу�
ченные знания для разработки
эффективных методов устране�
ния последствий разливов нефти.
В том числе — с использованием
этих микроорганизмов, считает
М.Мартин.

МАДРИД                      Ю.Когалов

А
мериканские специалисты,
как и их коллеги из других
стран, давно уделяют этой про�

блеме повышенное внимание. Но
все равно "астронавты возвраща�
ются домой похудевшими и го�
лодными, поскольку во время по�
летов недоедают", отметила руко�
водитель эксперимента Ким Бин�
стед. По ее словам, объясняется
это просто: космическая еда не
особенно вкусная".

Исправить этот недостаток —
хотя бы отчасти — должны шес�
теро добровольцев, которым в те�
чение четырех месяцев предсто�
ит прожить на Гавайях в изоли�
рованном модуле, имитирующем
условия марсианской базы. В их
распоряжении будет небольшая
электроплита и микроволновая
печь. А также запасы различных
продуктов, в том числе — консер�
вов. Но при этом они не смогут
пользоваться холодильником, что
существенно ограничит их раци�
он.

На полках в "марсианской
кухне" будет и "космическая

Астронавты возвращаются
похудевшими и голодными?

еда", которой НАСА снабжает эки�
пажи, отправляющиеся на МКС.
Шестерым "астронавтам" предсто�
ит сравнить ее с теми блюдами, ко�
торые они приготовят сами. Кроме
того, они намерены делиться свои�
ми гастрономическими наблюде�
ниями на специальном сайте в Ин�
тернете, где любой желающий так�
же сможет разместить ценные ре�
комендации по поводу космичес�
кой кухни.

Участники эксперимента будут
не только находиться под постоян�
ным контролем врачей, но и сами
подробно фиксировать особеннос�
ти своего физического и психоло�
гического состояния. Кроме того,
каждый из них будет дополнитель�
но проводить какие�то индивиду�
альные исследования — например,
сравнивать эффективность раз�
личных спортивных тренажеров
или удобство специальных видов
одежды.

Принять участие в проекте, ко�
торых стартует в начале 2013 года,
хотели более 700 человек. Сейчас,
после нескольких этапов для него
отобраны восемь финалистов, ше�
стеро из которых станут основны�
ми членами "экипажа", а двое —
запасными. Большинство из этих
людей так или иначе связано с об�

Создан робот, похожий на медузу
Биотехнологи из Калифорнийского технологического института

смогли создать робота, внешне очень напоминающего медузу. Для это$
го они использовали специальный силикон, на который "нарастили" не$
много животного белка и мускульные клетки сердца крысы.

По завершении процесса сборки "подопытного" поместили в сосуд с
водой, подключив к нему два электрода. При подаче напряжения робот
начал быстро перемещаться — точно так же, как настоящая медуза.

"Это — удивительно. С использованием всего нескольких компонен$
тов — силикона и клеток — нам удалось воспроизвести процесс плава$
ния медузы. И то, как она захватывает пищу", — подчеркнул научный ру$
ководитель проекта "Медузоид" Джон Дэбири. По его словам, им уда$
лось "очень близко подойти к имитации живого существа".

На создание "медузоида" ученых подтолкнули наблюдения за его ре$
альными прототипами. Они передвигаются, превращая свое тело в подо$
бие реактивного двигателя, — сжимая его и резко выталкивая воду. При$
мерно так же действует и сердечная мышца, прокачивая кровь по сосудам.

Как считают специалисты, изобретение американских ученых откры$
вает новый вид робототехники, стоящий на грани генетических кибер$
технологий — пределе мечтаний фантастов XX века. В частности, созда$
ние медузы из мышечных клеток инопланетных субстанций описывал в
своем романе "Запад Эдема" (1984 г.) американский писатель Гарри Гар$
рисон.

НЬЮ:ЙОРК О.Зеленин

Освоить профессию "космического шеф�повара" 
и составить меню для будущих обитателей научной
станции на Марсе предстоит участникам проекта,
разработанного в США учеными Корнеллского
университета и Университета штата Гавайи. 
Его главная цель — выяснить, какие продукты 
и блюда лучше всего подходят для использования
во время длительных космических путешествий, 
в том числе — на Красную планету. 
Результаты эксперимента будут переданы 
в НАСА и учтены при подготовке новых
космических экспедиций.

Чтобы говорить... глазами
Парализованные люди, полностью утратившие дар речи, теперь

смогут начать говорить с помощью глаз. Автором этой методики явля$
ется Жан Лорансо, исследователь парижского университета Пьера и
Марии Кюри.

Приблизительно после 3,5 часов тренировочных занятий пациенты
с помощью этой технологии, позволяющей считывать передвижения их
зрачков, смогут проецировать на экран письменный шрифт. "Напере$
кор существующим сейчас убеждениям, мы демонстрируем, что мож$
но добиться полного контроля над плавным движением глазного ябло$
ка. Это открытие также позволяет использовать это движение как ка$
рандаш при рисовании, письме или выведении собственной подписи",
— пояснил Ж.Лорансо.

По словам ученого, человеческий глаз не может самостоятельно со$
вершать движения с абсолютной точностью. Однако можно заставить
мозг думать так, как будто глаз наблюдает за следом движущегося
объекта. И с помощью такого "обмана" достичь надлежащего эффекта
— вырисовывания буквенных форм. Причем средняя скорость письма
при этом составит от 20 до 30 символов в минуту.

ЛОНДОН М.Рыжков
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На карте Якутии 
может появиться
новый город 
с населением 
18�20 тыс. человек.
Планы его
строительства 
в Нерюнгринском
районе на Эльгинском
месторождении
коксующегося угля
рассмотрены
правительством
Республики Саха
совместно 
с компаниями
"Якутуголь" и
"Мечел", которые
уже несколько лет
ведут освоение этого
уникального 
по своим запасам
месторождения.

Как сообщили в правительст�
ве Республики Саха (Яку�
тия), в настоящее время на

месторождении работают вах�
товым способом. Численность
каждой вахты — 1100 человек.
Поэтому начато строительство
постоянного вахтового поселка
на 3000 специалистов горняц�
ких профессий.

Но вахтовый метод не под�
ходит для реализации такого
крупномасштабного проекта,
как освоение Эльгинского мес�
торождения. Вкладывая в этот
проект миллиарды долларов,
"Мечел" рассчитывает создать
на Эльге суперсовременное
производство. Для этих целей
закупается дорогостоящее обо�
рудование, используются са�
мые современные технологии.
В перспективе "Мечел" плани�
рует строительство на место�
рождении крупной угольной
ТЭЦ, прорабатываются вари�
анты по созданию промышлен�
ного производства синтетичес�
кого бензина и дизтоплива на
основе местного угля.

Для успешной реализации
намеченных планов компании
требуются постоянно работаю�
щие на Эльге высококвалифи�
цированные кадры. Привлечь
специалистов такого уровня
можно лишь при создании ус�
ловий для полноценной жизни
их семей.

Правительство Якутии сов�
местно с компанией "Якуту�

голь" подробно обсудили во�
просы, связанные со строи�
тельством постоянного насе�
ленного пункта. Достигнута до�
говоренность, что руководство
компании в ближайшее время
предоставит все данные, необ�
ходимые для расчета полного
объема затрат на создание но�
вого города.

Для освоения Эльгинского
угольного месторождения в
глухой необжитой тайге уже
построена железная дорога
протяженностью 315 км. В про�
шлом году горняки добыли на
Эльге 200 тыс. тонн угля. В 2013
году добыча должна возрасти
до 3 млн тонна, в 2015 году — до
9 млн тонн. Проектная мощ�
ность Эльгинского угольного
разреза составит 27 млн тонн
высококачественного угля в
год.

Генеральный директор
"Якутугля" Игорь Хафизов со�
общил, что в сентябре на Эльге
будет пущена в строй первая
обогатительная фабрика. В
перспективе планируется по�
строить три таких фабрики
мощностью 9 млн тонн в год
каждая.

ВЛАДИВОСТОК Л.Виноградов

ППААННООРРААММАА
Школам
обещаны 
послабления

Минобрнауки РФ займется
снижением бюрократической
нагрузки на российские школы,
— сообщил глава этого ведом�
ства Дмитрий Ливанов.

"Мы сейчас будем серьезно
заниматься снижением бюро�
кратической нагрузки на школы
и на учителей. В частности, с
помощью современных инфор�
мационных технологий и путем
сокращения дублирования из�
быточной отчетности", — про�
должил он.

"Все люди, которые работа�
ют в школах, испытывают чрез�
мерную и очень часто необос�
нованную необходимость за�
полнения различного рода от�
четов", — пояснил министр. Он
отметил, что анализ работы 15
школ в разных регионах, пока�
зал, что каждая школа в месяц
заполняет до 50 отчетов в ад�
рес самых разных учреждений
и организаций, многие из кото�
рых не имеют отношения к об�
разованию.

"Мы хотим навести порядок.
Безусловно, отчетность нужна.
Но она должна быть достаточ�
ной и необходимой", — заклю�
чил Д.Ливанов.

Н.Бурмистрова

Более 520 тыс. мальков сазана
выпустили в реку Селенга (глав�
ный приток Байкала) специалисты
Байкальского бассейнового уп�
равления по рыболовству и со�
хранению водных биологических
ресурсов ("Байкалрыбвод").

Проект по искусственному
воспроизводству сазана прово�
дился в обводненном карьере
около села Мурзино за счет
средств Росрыболовства. Завер�
шение проекта должно дать воз�
можность рыбодобывающим

предприятиям через 3�4 года до�
вести вылов сазана до 8 тонн.

Сазанья "ферма" около села
Мурзино открылась в начале ию�
ня. Из карьера выловили хищных
и малоценных рыб. А затем запу�
стили в него 12 женских и 13 муж�
ских особей сазана, отловленных
в Баргузинском районе респуб�
лики. После нереста и естествен�
ной инкубации икры из водоема
удалили водоросли. Мальки под�
кармливались искусственным
стартовым кормом датской фир�
мы Aller Aqua.

В середине июля был произве�
ден пилотный выпуск трех тысяч
сазанят в дельту Селенги мето�
дом рассеивания, снижающим
вероятность поедания их хищны�
ми рыбами. А массовый выпуск
сазана произошел после того,
как искусственный водоем соеди�

нили с рекой Селенга, отправив
молодь в свободное плавание",
— сообщили в "Байкалрыбводе".

Необходимость начать искус�
ственное воспроизводство сазана
обусловлена тем, что он слиш�
ком часто становится добычей
браконьеров. В реках и озерах
Бурятии, включая Байкал, еже�
годно добывается до 2 тыс. тонн
рыбы. Кроме сига, хариуса и бай�
кальского омуля, основными
промысловыми видами рыб в Бу�
рятии являются также плотва,
окунь, карась, щука, лещ и сазан.

В республике этим летом на�
чали также восстановление ры�
бопромыслового значения Ерав�
нинских озер. Впервые после
долгого перерыва на них реали�
зуется крупный проект разведе�
ния пеляди.

УЛАН:УДЭ А.Субботин

Облегчить жизнь коммуналь�
ных служб призвано новое изоб�
ретение финнов, постепенно по�
лучающее международное при�
знание. Это — электронные дат�
чики, определяющие уровень
снега на крышах домов.

Система оповещает комму�
нальщиков или домовладельцев,
когда снежная масса на крыше
становится критической и требует
немедленной уборки, подавая ав�
томатический сигнал на мобиль�
ный телефон или электронную
почту. Датчики ориентированы на
отслеживание веса снежного по�
крова. И срабатывают в тот мо�
мент, когда он превышает норму,
рассчитанную в зависимости от
площади крыши, прочности мате�
риала и др.

Разработчики считают, что но�
вая система снежных датчиков

особенно актуальна в северных
странах, где погодные условия зи�
мой меняются часто, а обильные
снегопады довольно быстро уве�
личивают снежную массу на кры�
шах домов. С помощью новых
датчиков обеспечивается безо�
пасность зданий, а заодно — ста�
новится более четкой и эффектив�
ной работа коммунальных служб,
которые могут планировать убор�
ку крыш, ориентируясь на точные
данные по каждому конкретному
дому.

Идеальными потребителями
своего изобретения финны счита�
ют владельцев крупных общест�
венных и промышленных зданий, в
том числе — торговых центров,
при строительстве которых ис�
пользуются стальные несущие
конструкции. В разных странах
уже бывали случаи обрушения та�

ких крыш под тяжестью снежного
покрова. На очереди — разработ�
ка аналогичных датчиков для жи�
лых домов.

Система, получившая название
"Смарт Руф" (Smart Roof) была
разработана летом 2011 года и за
прошедшую зиму, признанную
специалистами рекордно снеж�
ной (например, в Хельсинки в фе�
врале выпало 272 мм снежных
осадков, чего не было уже более
150 лет), успешно прошла испыта�
ния на многих крышах Финляндии.
Финны уже начинают экспорт сво�
ей очередной "снежной иннова�
ции" в другие страны Скандинав�
ского региона. А в Швеции она
уже номинирована на премию
"Лучший продукт года".

ХЕЛЬСИНКИ Ю.Андреева

Думающие
«зебры»

На улицах Тюмени появи�
лись первые в России интел�
лектуальные "зебры". "Принци�
пиальное отличие этой размет�
ки для пешеходов состоит в
том, что она "знает", когда че�
ловек переходит дорогу, а когда
— движется мимо", — пояснил
автор изобретения, замести�
тель директора Института
транспорта нефтегазового уни�
верситета по научной работе
Илья Анисимов.

По его словам, соответству�
ющие световые сигналы, рас�
положенные над дорожным по�
лотном, помогают водителям
издалека сориентироваться в
ситуации. Если пешеход при�
ближается к "зебре" и хочет пе�
рейти дорогу, то над переходом
загорается свет и сигнальные
лампы оранжевого цвета.

"На столбах возле пешеход�
ного перехода установлены
датчики движения, — продол�
жил он. — Автомобили не попа�
дают в зону их действия. Поэто�
му переход срабатывает только
на человека или животных".

По сравнению со светофо�
ром, "зебра" с подсветкой не
тормозит транспортные потоки
и разрешает движение водите�
лям сразу после того, как пеше�
ход покинет проезжую часть.

ТЮМЕНЬ В.Зуйков

Солнечный
банкомат

Первый в России банкомат
на солнечных батареях начал
работать в Тыве. Жители меж�
дународного археологическо�
го лагеря "Долина царей", ор�
ганизованного Русским гео�
графическим обществом и
расположенного в 40 км от
столицы республики Кызыла,
теперь без проблем смогут оп�
латить услуги сотовых опера�
торов, Интернета, кредиты,
коммунальные услуги, снять
деньги для экскурсий.

Банкомат на солнечных ба�
тареях установил Сбербанк.
Он разработан специально
для установки в тех местах,
где нет постоянного электро�
снабжения. Планируется, что
он будет перемещаться вмес�
те с археологами по мере
продвижения экспедиции на
север — вдоль будущего по�
лотна железной дороги "Кы�
зыл�Курагино".

КРАСНОЯРСК В.Хребтов

Здесь будет город заложен...

Кто покупает билеты в кредит?

Полезно питаться как в эпоху палеолита?

Чтобы снег на крышах не стал угрозой разрушения

АВТОВАЗ начал выпуск электромобилей

АВТОВАЗ ведет опытные
работы по электромобилям с
70�х годов прошлого века. Бы�
ло создано немало интерес�
ных образцов, которые удос�
таивались высокой оценки
экспертов. А электрические
версии "Оки" неоднократно
становились победителями и
призерами международных
эко�ралли.

"Электромобили интерес�
ны тем, что имеют высокие
потребительские качества в
плане виброкомфорта, по�
скольку имеют достаточно ти�
хий привод. Машины очень
динамичные — электродвига�

тель сразу развивает макси�

мальный крутящий момент", —

отметил директор по инжини�

рингу автомобилей АВТОВАЗа

Сергей Курдюк.

При проектировании и про�

изводстве EL LADA использо�

ван опыт предыдущих проек�

тов. Редуктор и привода колес

электромобиля — оригиналь�

"Первая партия электромобилей на базе
LADA Kalina, получивших название EL LADA,
будет готова этой осенью. Первые машины
будут использоваться в качестве 
такси в Ставропольском крае. 
Свою работоспособность EL LADA 
доказала летом 2011 года, пройдя
эксплуатационные тесты в курортной зоне
края", — сообщили на АВТОВАЗе.

Российские железнодорожни�
ки составили коллективный порт�
рет пассажира, покупающего би�
леты на поезда дальнего следова�
ния в кредит.

Эта услуга предоставляется на
стальных магистралях страны с 1
июня. За первые 40 дней резуль�
таты социологического исследо�
вания показали: в 57% случаев ус�
лугой воспользовались люди с от�
носительно невысоким уровнем
доходов — рабочие, служащие,
специалисты в возрасте от 25 до
40 лет. При этом, в 61% случаев
речь идет о гражданах, путешест�
вующих поездом один раз в год и
реже.

Что же касается мотивов, по
которым пассажиры выбрали но�
вую услугу для оплаты проезда,
то преобладающим из них (47%)
стала возможность беспроцент�
ной отсрочки оплаты и возмож�

ность совершения поездки, не�
смотря на финансовые трудности
(38%) по туристическим и личным
целям (36 и 39% соответственно).

60% пассажиров, оформив�
ших билеты в кредит, — женщи�
ны. 49% имеют положительный
опыт пользования кредитами, а
37% имеют действующие кредит�
ные карты, помимо той, что выда�
ется при оформлении билетов в
кредит.

Железнодорожники также от�
мечают, что в среднем на одного
кредитуемого пассажира едино�
временно оформляется три биле�
та. Кредитуемые пассажиры в
большинстве своем выбирают
плацкартные вагоны (69%) ско�
рых поездов (62%).

В вагоны СВ на момент подве�
дения итогов социологического
исследования (11 июля) было
продано 8 билетов, а в купейный

вагоны — 525 билета или 31%
всех билетов.

Услуга по оформлению биле�
тов на поезда дальнего следова�
ния в кредит предоставляется в 77
пунктах продаж — от Калинингра�
да до Владивостока. Пассажир
может по своему выбору либо
отложить оплату на 55 дней и не
нести расходы на проценты, либо
вносить ежемесячный платеж в
размере 5% от суммы задолжен�
ности.

Р.Ромишевский

Для защиты
от подделок

Специалисты политехничес�
кого университета Мадрида,
разработали технологию, кото�
рая позволяет защитить от под�
делок любую продукцию — на�
чиная от медикаментов и ди�
зайнерских вещей и заканчивая
документами.

В упрощенном варианте
суть этой новой технологии, по�
лучившей название "Лилиак",
можно изложить следующим
образом: на сложенных вместе
тонких, гибких, прозрачных
пластиковых листах размеща�
ются несколько изображений,
которые можно увидеть только
при определенном (поляризо�
ванном) освещении. При про�
верке продукции, защищенной
таким способом, ее достаточно
осветить экраном мобильного
телефона или компьютера, что�
бы рассмотреть скрытые обра�
зы. Как именно они будут вы�
глядеть, зависит от заказчика,
поскольку технология позволя�
ет выбрать любой дизайн, цвет
и форму.

Подделка документов и аб�
солютно всех видов товаров
стала серьезной проблемой на
международном уровне. По
статистике, продажи пиратской
и контрафактной продукции за�
нимают около 10% мировой
торговли. В итоге производите�
ли теряют ежегодно более 600
млрд евро.

МАДРИД Ю.Когалов

В то время, как число страда�
ющих ожирением в мире вырос�
ло по сравнению с 1980 годом бо�
лее, чем в два раза (данные Меж�
дународной организации здраво�
охранения), в США все большую
популярность набирает так назы�
ваемая "палеодиета".

У ее истоков стоит американ�
ский биохимик Робб Вольф, ав�
тор книги�бестселлера "Палео�
решение. Изначальный рацион

человечества". В ней он предла�
гает питаться как жители эпохи
палеолита — мясом, рыбой,
фруктами, овощами, орехами,
так как человек, по его мнению,
генетически более адаптирован
к такой пище. При этом из раци�
она следует исключить соль, са�
хар, зерновые, бобовые, мо�
лочные продукты и рафиниро�
ванные масла. "Миллионы лет
мы занимались охотой и собира�
тельством. И только около 10
тыс. лет назад изменили образ
жизни, освоив земледелие", —
утверждает Р.Вольф.

42�летний последователь "па�
леолитической" диеты Шон Бе�
ливо поделился своими успеха�
ми: "Соблюдая эту диету, мне
удалось сбросить 50 фунтов
(22,6 кг) за пять месяцев. Я без
проблем адаптировался к тако�
му режиму питания". Ш.Беливо
утверждает, что у него исчезла

гипертония, снизился уровень
холестерина и, в целом, здоро�
вье улучшилось.

Р.Вольф объясняет многие за�
болевания появлением зерновых
в рационе человека, которые,
как считает он, тяжело перевари�
ваются и содержат много токси�
нов. "Зерно является раздражи�
телем для иммунной системы,
что неудивительно, так как оно
обеспечивает репродукцию рас�
тениям, — говорит ученый.� Если
бы в зерне не было вещества, вы�
полняющего защитную функцию,
то это препятствовало бы раз�
множению вида".

В последние годы "палеодие�
та" стала чрезвычайно популярна
среди спортсменов. Но ее при�
верженцы убеждены, что она
подходит для любого, кто забо�
тится о своем здоровье.

НЬЮ:ЙОРК

Совместимость…
коров

Британские ученые присту�
пили к реализации 3�летней
амбициозной программы —
изучению "социальных связей"
среди коров.

"Задача программы — по�
высить в Великобритании про�
изводство молока за счет со�
здания коровам более ком�
фортных условий общения", —
отмечают ученые.

Опыты проводятся в хозяй�
ствах графства Девон на юго�
западе Англии. На каждую ко�
рову надето специальное ко�
лье. С него на компьютеры по�
ступает цифровая информация
о том, с кем корова "общает�
ся", в каком формате и при ка�
ких условиях. В результате спе�
циалисты ожидают получить
важнейшую информацию о
функционировании "социаль�
ных структур" коровьих стад.

"Мы считаем, что социаль�
ное самоощущение и мораль�
ное состояние животного влия�
ет на ключевые функции орга�
низма. А также на количество и
качество производимого моло�
ка", — заявил руководитель ис�
следований профессор Дар�
рен Крофт.

Он сообщил, что на основе
полученных данных будут фор�
мироваться стада, где "психо�
логический и социальный порт�
рет особей будет в значитель�
ной мере совместим".
ЛОНДОН В.Макарчев

Чтобы сазан вернулся на наш стол

В номере использованы материалы ИТАР$ТАСС

Питьевая вода — без хлора
К октябрю нынешнего года всю питьевую воду в
Москве будут очищать новым безопасным реа�
гентом — гипохлоритом натрия. Она станет вкус�
нее и избавится от запаха хлора.

Как сообщили на Северной станции водоподготовки, переход на но$
вый реагент также позволит обеспечить большую экологическую и анти$
террористическую безопасность. "Сейчас на Северной станции ведутся
пуско$наладочные работы. А на остальных станциях планируется полно$
стью отказаться от хлора до октября", — сообщил гендиректор "Мосво$
доканала" Станислав Храменков.

Всего в столице питьевую воду обеззараживают четыре станции во$
доподготовки. Воду Москвы$реки очищают и подают в город Рублевская
и Западная станции, воду из Волги — Северная и Восточная.

Западная станция работает с гипохлоритом натрия уже с 2009 го$
да. Таким образом, в этом году столица полностью откажется от
очистки воды традиционным жидким хлором, который использовал$
ся порядка 80 лет.

В отличие от хлора, гипохлорит натрия не горюч, не взрывоопасен и
малотоксичен. При этом он обладает бактерицидным эффектом, не ус$
тупающим хлору. Доставка гипохлорита натрия на станции водоподго$
товки обеспечивается автомобильным транспортом, тогда как хлор до$
ставлялся железнодорожными цистернами.

Хлор везли в Москву из Волгограда, Новомосковска, Дзержинска.

Н.Иосебадзе

Стремятся жить в городах
К 2030 году, как ожидается, 70% населения Китая будет жить в го$

родах. Поэтому стране необходимо "правильным образом" относить$
ся к процессу быстрой урбанизации, поскольку на этом пути могут
возникнуть трудности. В частности, проблемы в области экологии, —
заявил президент Всемирного банка (ВБ) Роберт Зеллик.

"Если все будет сделано правильно, урбанизация может стать ос$
новой для будущего роста", — продолжил Р.Зеллик. Преимуществом
урбанизации он назвал "перетекающий экономический эффект". Го$
родские агломераты и промышленные кластеры "будут в состоянии
процветать на общей платформе".

Вместе с тем, перемещение людей в города оборачивается боль$
шими проблемами — такими, как рост потребностей в инфраструкту$
ре, воде, возрастание санитарных нужд, предупредил Р.Зеллик. Он
считает, что при неправильном подходе к урбанизации она может
обострить климатические и экологические проблемы. Население
приморских городов может столкнуться с проблемой подъема уров$
ня моря.

По подсчетам китайских экспертов, каждый новый процент урба$
низации означает для Китая превращение более чем десяти миллио$
нов селян в городских жителей. Для государства же каждый новый
горожанин выливается примерно в 100 тыс. юаней (15,8 тыс. долла$
ров) инвестиций в городскую инфраструктуру. В настоящее время
доля жителей китайских городов превысила 50% 1,3$миллиардного
населения страны.

ПЕКИН А.Кириллов

Детские сады в обмен на чиновников
В Республике Алтай в 2013 году запланировано сокращение 10% го$

сударственных служащих. Это сокращение инициировал глава Горного
Алтая Александр Бердников. Он также призвал глав районов подумать
над аналогичным сокращением числа муниципальных служащих.

"Сэкономленные ресурсы будут направлены на решение социальных
задач, в первую очередь, на строительство детских садов", — подчерк$
нул А.Бердников.

Республика Алтай, где показатель рождаемости выше общероссий$
ского более чем 80%, переживает настоящий беби$бум. С начала года
здесь на свет появились более 2,5 тысяч малышей. Прирастает регион
за счет многодетных семей. Рождаемость в Республике Алтай почти в
два раза превышает смертность. Это требует от местных властей реше$
ния проблемы с нехваткой мест в детских садах.

БАРНАУЛ А.Сковоронский

«О
ни полетят вместе с нами на
"Союзе", такая вот будет
компания — 32 рыбы и нас

трое", — пошутил К.Форд. По его
словам, сразу же после открытия
шлюза между кораблем и станци�
ей экипажу предстоит перемес�
тить рыб в их новый "дом".

Этим домом станет "специаль�
ная водная среда обитания" ("spe�
cial aquatic habitat") — так в НАСА
называют аквариум, разработан�
ный для использования в услови�
ях микрогравитации. Он был до�
ставлен на МКС на борту япон�
ского грузового корабля HTV�3 и
будет размещен в модуле "Кибо".
Созданный совместно с учеными
из Страны Восходящего солнца,
аквариум оснащен продвинутой
системой фильтрации и циркуля�
ции воды, а также автономной си�
стемой контроля уровня кислоро�
да. Корм для рыб будет поступать
автоматически. А комплекс свето�
диодных ламп будет имитировать
цикл светового дня.

Согласно планам НАСА, экс�
перимент продлится более 90
дней, в течение которых появятся
три новых поколения рыб. Это
позволить изучить долговремен�
ные эффекты невесомости, ради�
ации и других "реалий" жизни в
космосе. В том числе — и возмож�
ную мутацию организма.

Учеными уже установлено,
что длительное пребывание в ус�
ловиях космоса приводит к поте�
ре мышечной массы и снижению
минеральной плотности костей.

Однако медака прибыла на МКС
не только для того, чтобы принес�
ти потенциальную пользу покори�
телям космоса. Результаты иссле�
дования смогут пригодиться и на
Земле. "В сущности, этот экспери�
мент проходит в русле более ши�
рокого исследования остеопоро�
за", — пояснил К.Форд.

Медака — небольшая рыбка,
обитающая на рисовых полях в
юго�восточной Азии. Взрослые
особи достигают в длину не более
5�6 см. Из�за разнообразия окраса
— от кремового до ярко�золотого
— они уже в XVII веке прочно
обосновались в аквариумах Япо�
нии и других стран региона.

Кроме того, благодаря непри�
хотливости рыбы (она легко пере�
носит жару и холод, транспорти�
ровку на большие расстояния), а
также ее способности размно�
жаться в неволе, медака широко
используется учеными в качестве
объекта исследований. В частнос�
ти, успехом завершился экспери�
мент по модификации генетичес�
кого кода рыбы. С тем, чтобы они
смогли вырабатывать некоторые
человеческие гормоны.

Предстоящий полет в космос
станет для этого вида рыбы не
первым — несколько лет назад
медака отправилась на МКС на
борту американского шаттла. И
стала первым водным обитателем,
который смог произвести потом�
ство в условиях микрогравита�
ции.

НЬЮ:ЙОРК О.Зеленин

Озон — в норме
В Арктике значения концент�

рации озона на высотах 15�20
км далеки от вероятного "эф�
фекта "озоновой дыры", кото�
рый наблюдался весной 2011
года, — сообщило в Арктичес�
кий и Антарктический НИИ Рос�
гидромета в Санкт�Петербурге
руководство экспедиции на
дрейфующей станции "Север�
ный полюс�39".

По словам, руководителя
высокоширотной арктической
экспедиции Владимира Соко�
лова, накануне было выполнено
42 измерения общего содержа�
ния озона. Предельных анома�
лий не обнаружено.

Анализ, выполненный уче�
ными, показал, что "состоя�
ние полярного вихря было
экстремальным по интенсив�
ности и низким температу�
рам". Это привело к тому, что
концентрация озона на высо�
тах 15�20 км уменьшилась до
величин, близких к характер�
ным для озоновой дыры в Ан�
тарктиде.

САНКТ:ПЕТЕРБУРГ Н.Крупеник

На МКС будут разводить рыб
Когда следующий "Союз" 15 октября

отправится к МКС, на его борту будут более
трех десятков пассажиров: российские

космонавты Евгений Тарелкин и Олег Новицкий,
американец Кевин Форд и 32… рисовые рыбы,

или медаки. Как сообщило космическое
ведомство США, животные станут частью

нового научного эксперимента, цель которого
изучение воздействия на организм невесомости

и космической радиации.

Э
то упущение вскоре должно
быть наверстано. С января
2011 года на Кипре ведутся

исследования в рамках проекта
"E�Wave" (энергия волн). Он фи�
нансируется из средств ЕС, в ча�
стности, Фонда содействия на�
учным изыскания и координи�
руется Центром океанографии
государственного университета
Кипра.

В работе над проектом уча�
ствуют ученые пяти организа�
ций Кипра, Греции и США. Пе�
ред ними поставлена задача
создать полный цифровой ат�
лас высокого разрешения бе�
реговой линии Республики
Кипр и ее ИЭЗ. Эти карты не�
обходимы для того, чтобы
иметь возможность вести мо�
ниторинг морских волн, кли�
матических характеристик ве�
тра и распределения энергии
волнового потенциала.

Кроме того, ученым предсто�
ит создать математические мо�
дели прогноза и количествен�
ной оценки энергии волн на

краткосрочную и долгосрочную
перспективы.

Проект пользуется полной
поддержкой правительства Ки�
пра. Более того, Кипр, благодаря
своему географическому поло�
жению, готов и способен взять
на себя ключевую роль в коор�
динации усилий стран Среди�
земноморья по устойчивому ис�
пользованию всех видов ресур�
сов моря. Залогом этого может
служить успешное сотрудниче�
ство Кипра и Израиля в развед�
ке и разработке запасов углево�
дородов на шельфах обеих
стран.

Есть необходимость и в объ�
единении океанографических
данных, которые помогут в мо�
ниторинге и составлении про�
гнозов состояния морской сре�
ды, в повышении безопасности
работ в акватории Восточного
Средиземноморья. В частности,
при разработке месторождений
природного газа.

НИКОСИЯ А.Бережков

За счет энергии морских волн
Кипр всерьез задумался над тем, чтобы

поставить себе на службу энергию морских
волн. Солнечный свет давно уже стал

устойчивым источником энергии в этой стране
— здесь практически нет зданий без солнечных
батарей. В последние три года активно ведется

и строительство ветряных электростанций.
Но энергия волн никак не используется.

Грантовый комитет фонда уже
выделил почти 30 млн рублей на
проект "Спутникс", предполага�

ющий создание интегрированной
структуры по разработке, произ�
водству и использованию малых
космических аппаратов (МКА).

"Проект "Спутникс" в целом
представляет собой одну из пер�
вых ласточек на пути реального
государственно�частного партнер�
ства в сфере космонавтики, — за�
явил директор по развитию кос�
мического кластера Сколково
Дмитрий Пайсон. — Поддерживая
этот проект, Сколково оказывает�
ся участником одного из перспек�
тивных институциональных про�
ектов в сфере космической дея�
тельности".

"Наша цель — предоставить
доступ в космос широкому кругу
пользователей, опираясь на воз�
можности МКА, масса которых —
10�50 кг. Разработка и изготовле�
ние МКА — одно из наиболее пер�
спективных направлений разви�
тия всей ракетно�космической от�
расли. Аппараты этого класса бу�
дут способны в ближайшие 4�5 лет
выполнять функции, реализуемые
в настоящее время образцами тех�
ники с массой более 100 кг", — за�
явил генеральный директор ком�
пании "Спутникс" Андрей Пота�
пов.

Он напомнил, что глобальная
индустрия спутникостроения
стремительно развивается — еже�
годный рост рынка составляет бо�
лее 1 млрд долларов. А самый ди�
намичный его сегмент — создание
МКА — активно развивают част�
ные компании во всем мире. В то
же время каждый новый большой
спутник (массой более 100�150 кг)
требует продолжительной разра�
ботки, сборки и испытаний, что
создает финансовый барьер для
новых групп клиентов. "Наш про�
ект направлен на сокращение раз�
рыва между этими сегментами, на
создание новых низкобюджетных
возможностей доступа в космос и
развития космических сервисов",
— пояснил А.Потапов.

Такие подходы по удешевле�
нию доступа в космос были отра�
ботаны еще в рамках концепции
"Кубсат" (CubeSat) по созданию
образовательных и научных спут�

ников массой менее 10 кг. Но эти
аппараты не способны решать се�
рьезные прикладные задачи.

Компания "Спутникс" дала
своим аппаратам имя "TabletSat".
"Самый маленький спутник на�
шей разработки имеет массу око�
ло 10 кг и похож на таблетку. Ап�
парат крупнее — массой до 50 кг
— выглядит как упаковка всем
знакомой с детства аскорбинки",
— пояснил А.Потапов.

Наиболее востребованными на
рынке, по его мнению, станут
МКА дистанционного зондирова�
ния Земли (ДЗЗ). В таких аппара�
тах заинтересованы операторы
связи и телекоммуникаций, спе�
циалисты МЧС. А также научно�
образовательное сообщество, ко�
торое получит возможность про�
водить в космосе эксперименты,
отрабатывать новые технологии и
повышать уровень подготовки
учащихся и квалификацию своих
кадров.

Создавать спутники массой от
10 до 50 кг предполагается по
принципу игры Lego. В них прибо�
ры монтируются на стандартные
панели, а затем подключаются к
общей сети и автоматически рас�
познаются бортовым компьюте�
ром (принцип Plug&Play). Компа�
ния проводит цикл испытаний
спутника, который адаптируется к
запуску с использованием стан�
дартного пускового интерфейса.
Таким образом, срок подготовки и
тестирования МКА сократится с
месяцев до недель, что снизит сто�
имость платформы на 20% по срав�
нению с аналогами.

"Мы будем создавать только
платформы и служебные системы,
а элементную базу планируем
приобретать как за рубежом, так и
в России", — уточнил А.Потапов.

Запускать МКА можно как на
ракетах�носителях в качестве по�
путной полезной нагрузки, так и с
помощью грузовых кораблей
"Прогресс". Технология запуска с
борта "грузовика" уже отработа�
на: в январе этого года с помощью
специального контейнера был "от�
стрелен" научный микроспутник
"Чибис�М", разработанный Ин�
ститутом космических исследова�
ния РАН.

Е.Зубцова

Производство миниспутников —
в частные руки
В России в рамках программ Фонда "Сколково"
создается первая частная компания 
по разработке, производству и эксплуатации
миниспутников различного назначения, 
а также перспективных элементов 
и систем для них.

ные, производства АВТОВА�

За. Но остальные компонен�

ты электропривода EL LADA

— зарубежные. Электродви�

гатель (асинхронный, мощ�

ность 60 кВт), блок управле�

ния электродвигателем, элек�

трический отопитель постав�

лены фирмой MES (Швейца�

рия). Аккумулятор (литий�

фосфат�железо) закуплен в

Китае. Зарядное устройство

— фирмы "Бруса" (Швейца�

рия).

Машина способна разго�

няться до 130 км/час, запас

хода — 150 км, подзарядка от

бытовой сети — 8 часов.

САМАРА А.Соколов
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